


编者的话  

本期期刊的主题是“信心与顺服”。信心的表现是行

为，没有行为的信心是死的，圣经教导我们信心应当与行

为并行，并且信心是藉者行为才得成全的。（雅各书2：20-

22）行为的具体表现就是一个基督徒对圣经话语的顺服，不

单听道，也遵行神的道。

过往的一个季度有几件事情，牵动着很多弟兄姊妹的心

弦：神是听祷告的神，以“与神同行”为题的青年营会像往

年一样蒙主赐福，让很多青年人灵里得了复兴，也令关心青

年人灵命成长的弟兄姊妹们备受激励。青年营刚刚结束，丁

荣施老弟兄行完了在世的旅程，在主里安睡了。我们藉着

“较安息聚会”栏目里的三篇文章，一同思念这位一生用话

语和生命服事了众教会的神的仆人。

惟愿我们不单因信称义、因信得生命，也因着顺服神的

旨意在祂里面不断成长，使我们能够胜过现今时代的一切试

探和引诱，过一个与神同行的生活。
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问：什么是成圣？怎样成圣？

答：“神的旨意就是要你们成为圣洁，远避淫行"（帖前4：3）。成圣是指洁净并分别为圣，

使我们的身心灵成为圣洁，且使我们的全人向着神。一个成圣的人不仅仅是属于神的，更是带着祂

的形象。成圣在罗马书中之定义是指基督徒相信主耶稣、 经历重生得救之后，开始在基督里过着圣

洁象基督的生命历程。也可以说基督徒得救以后，每天都要在实际的生活、工作中学习更象主，直

到见主面！ 

有人解释成圣的过程中提到：关于信徒成圣的起点，三件事必须牢记在心：(1) 知道：知道神

在基督里已为我们完成的救赎，与我们现今在基督里的地位；(2) 认定：认定神在基督里为人所成

就的救赎与在个人身上的确实功效；(3) 献上：献上自己给基督，让自己为主所用。

信徒成圣的过程可以用上图来说明，从(1)到(2)是因信称义的瞬时变化，是神所赐的。而从

(1)到(3)是信徒成圣的过程，不仅会有上下起伏，且非一夕可达，需要顺服圣灵的不断工作。

成圣可分为地位上与生活上两方面。“地位上成圣”是由世俗中分别为圣，归属于神的圣洁地

位，此乃与称义得救同时一次得到的恩典。而“生活上成圣”是指 基督徒倚靠圣灵，一面治死身

体的恶行，一面让赐生命圣灵之律来释放我们脱离罪和死的律，不再犯罪，日日进步地过圣洁的生

活，如此逐步得以成圣。

惟愿我们每个圣徒诚心地将自己完全地奉献在神的手中作义的器具，且随从并体贴圣灵的感

动，追求圣洁又真心切慕过成圣的生活，让圣灵施行“治死”与“释放”的功能，如此他必在你我

身上成全大工！

   问 题 解 答 ：                                              

                                                                                        惠   来
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早上我愿意跟大家分享诗篇23篇“他使我

的灵魂苏醒，为自己的名引导我走义

路”。我们每个人跟大卫有一个同样的经历，就是

他使我们的灵魂有一天苏醒。我们本来不认识神，我

们不要神，我们听见神觉得可笑，甚至公然宣称我们

是无神论者，但是神没有因为我们拒绝他不认他，把

我们丢在地狱里。相反他主动来找我们，他借着各样

的环境把我们这些人一个一个找回来，我们这群人大

部分都是在远东的，谁想到有一天神把我们带到南半

球来，在这个鸟不生蛋的地方来认识耶稣。这是你出

生的时候绝对没有想过的，但是神在他主宰的时间带

你到这里来认识耶稣，他使我的灵魂苏醒。从那一天

他使我的灵魂苏醒之后，神在我们身上要做一件事，

引导我们走义路。我们本是罪人，我们在神眼中根本

彻头彻尾是个罪人。可是神的恩典临到我们，他儿子

的血洗净我们的罪。我们向他悔改，然后神就向我们

有要求，这个要求就是走义路。这对我们本来本质上

不知什么为义的人来走义路，这好像是痴人说梦，怎

么可能。这就是神伟大的地方，他使不可能变为可

能。在不义的人身上作出义来，这就是神的智慧与他

的能力，我们要把荣耀归给他。今天早上和下午，我

要集中在这条义路上。让我们来看神怎么样带领罪人

来走上一条义路，这对我们每一位基督徒是一个很重

要的认识，否则，神为我们舍了他的儿子这件事就白

做了。他出这么大代价，要把我们从不义带到义的里

面。不但如此，他要让我们从义的起点走完这条路。

什么是路，它必须有个起点然后有个终点。在起点和

终点之间拉出一条线叫做路。我们的主耶稣在约翰福

音曾经宣称，“我是道路，真理，生命。”在使徒行

传讲到第一世纪的圣徒，他们在外邦人眼中被称为走

路的人。所以，我们基督徒必须是个走路的人。我们

不是主耶稣救来就等死，将来上天堂。我们这样太可

怜了。主救了我们，然后对我们说“跟随我”，走他

走的道路。

什么是“义”？ 

我们来看下“义”是什么意思？讲到义的时候，

圣经有很清楚的话，请看申命记6：25“我们若照耶

和华我们神所吩咐的一切诫命，谨守遵行，这就是我

们的义了。”所以从这句话可以看出义是跟律法有关

系的。如果我们遵守一切的律法，那么我们过关了，

很好了。古时候摩西颁布律法，在西奈山下，有乌云

闪电，山上冒烟，在这样的环境，神把他神圣的律

法，一条一条念给他的百姓听，所有的百姓表态，凡

耶和华所吩咐的，我们都遵行。但事实如何？神就考

验他们，神又叫摩西上山去了，去了不是一天是好长

一段时间，人的肉体最怕的是等，而且是不知道时间

地等，不知道在等什么。所以，他们就受不了，他们

就对摩西的哥哥亚伦说话了，这个亚伦就想了一个奇

怪的方法，那就是后来的金牛事件，他们都奉献，把

身上的金手镯，金项链统统都拿出来，他们就拿去烧

造出一只金牛，他们就拜这个金牛，并称金牛为耶和

华。大家非常满意，圣经说他们坐下吃喝，起来玩

耍，他们以为耶和华果然在我们中间行了大事，但他

们不知道，他们已经犯了神的第一条诫命。你们会发

现，40天前他们全体发誓要遵行耶和华的诫命，神把

他们放在这里40天马上显出人的不义。所以到了新

约，罗马书3：20保罗告诉我们“所以凡有血气的没有

一个因行律法能在神面前称义。”是，人有美好的愿

望，在神面前，人多少次许愿，神啊，我愿意爱你，

遵行你的旨意，你的律法就是我所喜爱的。但保罗告

诉我们，立志行善由得我，行出来由不得我。我们知

道神的律法，我们也愿意去行，等到的时候我们才知

道我们达不到神的要求，犹太人办不到，外邦人一样

办不到。要靠律法在神面前称义圣经告诉我们，没

门！是不可能办到的。

“因信称义”

所以，神要引导一个罪人行义路，他第一步要

称义的长进
彭动平
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让我们看见，靠自己的方法，是不可能达到义的。只

有另外一个方法，这个方法是神启示给我们的。神要

通过一个人用他一生的故事启示我们一个真理，“因

信称义”。这个真理不是新约才有的，早在旧约神就

借亚伯拉罕启示这个真理。请看创15：2-6：看英文

KJ版本后裔的翻译是“seed”不是“seeds”，什么

意思？神要祝福亚伯兰，亚伯兰觉得已经够了，再多

也就这个样子，我又没有儿子，家里只有一个养子大

马色人以利以谢，你就祝福他好了。不，神说，我要

祝福从你而生的。这个使亚伯拉罕有兴趣，他以为这

辈子没儿子了，神说，要有儿子了，他就相信了。圣

经说“亚伯兰因信耶和华，神就以此为他的义”。这

是圣经第一次记载，公义的神称罪人为义。这就是罗

马书保罗讲到因信称义的真理的时候用的例证（罗4

章）。那么，为什么神在这里讲到儿子，借着亚伯兰

没有儿子讲到一个儿子。亚伯兰是一个有信心的人，

借着神的呼召，他就离开本家，跟神走一条信心的道

路。在创15章，因为他信神要给他一个儿子，他就被

称为义。神带他出来，数星星，能数的过来吗？然后

神说你的种（seed）将要如此，翻译圣经的人就自然

地以为是“后裔”将要如此，跟上下文联系起来很合

理。但是，神那天说话是很有技巧的，他说a seed/one 

seed，我们不懂，因为我们不懂原文，保罗弟兄也没

读懂。他当年是迦玛列门下，神学毕业。他以为他懂

圣经，他逼迫基督徒，以为是替天行道。有一天神在

大马士革向他显现，他才知道自己搞错了，他本来是

神学院毕业，神让他重修，要他重新读圣经，这次不

是在迦玛列门下受人的教育，乃是在阿拉伯旷野在圣

灵的光照下读圣经。我想加拉太书是他在读完创世记

之后的心得报告。请看加3：16：英文翻译是seed不是

sons，这是他得到的启示，他本来以为是众子孙，但

神说是一个种seed，这个字是特别的，多特别？

请看创世记3章，神自己用这个字的时候是特有

所指的，神在第三章在亚当夏娃犯罪时候，神审判夏

娃，审判亚当，也审判了那条蛇，我们知道蛇就是撒

旦魔鬼，因为启示录提到那古蛇。创3：15“……，女

人的后裔要伤你的头，你要伤他的脚跟”。女人的后

裔，所有的人类是男人的后裔，看所有的家谱都是父

系的，但这里讲到女人的种，这个种是特殊人物，他

要打败撒旦的头。在亚当之后2000年的亚伯拉罕，神

对他说，在你的后代中有一个种要出现，亚伯拉罕相

信了，神就称他为义。保罗告诉我们那天说的种（子

孙）是谁？就是耶稣基督。所以，从严格意义上讲，

世界上第一个基督徒是亚伯拉罕。因为从加拉太书看，

亚伯拉罕那天相信了神说的子孙是耶稣。罗3：21、22“神

的义，因信耶稣基督加给一切相信的人”请注意这句话，

保罗得到这句话是从圣灵的启示来的，所有的犹太

人认为要称义就要行律法，但保罗说不是靠行律法，

是靠恩典。第一次的启示透过要亚伯拉罕带出来，这

是神奇妙的智慧，神知道罪人靠行律法称义是不可能

的，只能靠恩典。这个恩典，神付出了怎样的代价？

神必须牺牲自己的爱子，有人愿意自己的儿子为仇人

牺牲吗？父神付了最大的代价，子神呢？子神因为爱

父，付出了最残忍的代价，这是我们不配的，但是他

说我愿意。圣灵呢？我们这个人刚硬，圣灵来软化我

们，感动我们。我们信了之后，还要引领我们长大成

人，这是何等的忍耐！这三位一体的神付出了一切！

这只是起点，不是终点，不单说感谢主，我将来

可以上天堂。得救之后，我们还有一条路要走，就是

义路。那我们得救之后要做什么？传福音？进天堂？

换而言之，基督徒干什么呢？就是等死。但偏偏很多

人快要死了不想死，叫医生快快救我们。如果信耶稣

是为进天堂，所有在座的年轻人你们通通信得太早

了，临死前5分钟足够了，两个文明都捞到了，地也捞

了，天在最后5分钟也搞定了，何必像年长天天背十字

架那么辛苦？“来来来，信主，将来上天堂”常常有

基督徒传这种廉价福音，因为都是白白称义，什么都

不用付。错了，这是魔鬼的诡计，我们讲来讲去都还

停在希伯来书讲的开端，我们不知道目标，不明白圣

经。

称义的长进  

我们来看神怎样带亚伯拉罕来到义路的中间点，

我 给 他 起 名 叫 “ 称 义 的 长 进 ” 。 从 我 们 看 创

1 6： 1 - 4 ， 1 5 ， 1 6 ：亚伯兰出哈兰的时候 7 5

岁，生以撒的时候 86岁，假设他被神称为义的时

候是80岁，六年过去了，老婆等不及了，于是建议他

做些事，来成就神的旨意。亚伯拉罕这样敬畏神，他

得了个儿子，一定筑坛，献祭感谢神！！他以为神给

他的儿子就是以实马利（创17：18）这个误会持续了

13年，直到亚伯拉罕99岁，神向他说话，告诉他明年

他要得一个儿子。有喜有悲，喜剧的是他要得一个儿

子，悲剧的是以实马利要被赶出去。从神称他为义到

他99岁，大约20年，亚伯拉罕学什么功课？请看

罗4：19-20：亚伯拉罕第一次被称义（15章）到

他99岁第二次被称义（17章），比较这两处圣经，

神第二次说的话比第一次多得多，并且加了一件事，
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行割礼，所有的男丁都要行。割礼是什么意思？看罗

2：25-29：保罗在这里有个启示，外面的割礼不算什

么，神要亚伯拉罕行割礼，是因为他里面有个真割

礼。腓3：2，3：英文的翻译更好“以灵敬拜神，对自

己肉体失去信心的”就是真割礼。神说要给他一个儿

子，在他80岁时候和到99岁时候有什么不同？80岁时

候他信神，也信自己。到了99岁时，他看自己如同已

死，这时候他说我信，和20年前不同，他已不信自己

了。亚伯拉罕花了20年时间学了这个功课——信神，不

信自己。

给你们两个例子，在真割礼这件事上：

1．摩西：摩西爱神，出了代价，离开皇宫要侍

奉，假使我们一定说，你这么有才华我要用你，神却

把他赶到旷野去，因为他武功很好一拳一个，两百万

百姓跟着他跑，照着他的脾气天天都要死人了。神让

他去了旷野大学，40年后，神才用他，这40年是什么

经历，回去想想？

读经：罗马书8：5-6，“因为随从肉体的人，体

贴肉体的事；随从圣灵的人，体贴圣灵的事。体贴肉

体的，就是死；体贴圣灵的乃是生命平安。”

申命记30：15-16，19-20，“看哪！我今日将生

与福、死与祸、陈明在你面前。吩咐你爱耶和华你的

神，遵行祂的道，谨守祂的诫命、律例、典章，使你

可以存活，人数增多，耶和华你神就必在你所要进去

得为业的地上，赐福与你。……我今日呼天唤地向你

作见证，我将生死、祸福、陈明在你面前，所以你要

拣选生命，使你和你的后裔都得存活。且爱耶和华你

的神，听从祂的话，专靠祂，因为祂是你的生命；你

的日子长久，也在乎祂。这样，你就可以在耶和华向你列

祖亚伯拉罕、以撒、雅各起誓应许所赐的地上居住。”

2．彼得：十二个使徒之一，“众人……跌倒，我

却永不跌倒”“今夜鸡叫以先，你要三次不认我。”

假使我们知道一个弟兄要跌倒，我们一定祷告别让他

倒，扶持他，不让他在众人面前丢脸。这不是耶稣的

祷告，耶稣的话是，“我已经为你祷告，你回头的时

候，坚固你的弟兄。”为什么说回头？就是你这种人

不倒不知道，你永远相信我是可以的。这个是神一定

要把他打掉。

为什么学这一课有的人40年，有的人20年，有的

人三年就够了？所有的男丁都要行割礼，所有的基督

徒从你因信称义之后都要被主带到这么一天——行真割

礼！就是对自己肉体失去信心的人，只相信神，不相

信自己！

信神、爱神、顺从神的命令，

就得生命，要拣选生命
孙务信

汽车在高速公路上飞快前进，前面有岔路的地

方，你必须早作选择，走进那能正确引你到目的地的

线路。如果你进错了道，会使你损失力量、时间、汽

油，使你所要办的事延误。这是人所共知的，开车的

人都懂得走错路的麻烦。属灵的事也有点相仿，但后

果却比开车严肃得多，走对了或走错了，往往是生与

死、祸与福的差别。好在路标总是清楚的，所以只要

及时做出正确的选择，就可行在生命和祝福中；否则

若是走错了路，后果就不堪设想。我们温习一下历

史，好让我们能有智慧的选择。

一 伊甸园的故事

在伊甸园里，神给人一切美好快乐的享受，也给

人明确清楚的路标。园中有两棵树，生命树和分别善
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恶树，神吩咐亚当说，园中各样树上的果子，你可以

随意吃；只是分别善恶树上的果子，你不可吃，因为

你吃的日子必定死。神赐给人自由意志，可以选择自

己的道路。但神多么盼望人选择生命树，长久居住在

乐园中啊！可惜人却被引诱吃了死亡的果子！怎么这

样笨呢？因他盼望“像神一样，能知道善恶”，那就

不必事事都去求问倚靠神，他就可以独立自主了。为

了不愿倚靠神，要凭己意行事，就吃了禁果，“于是

死就临到众人”，这是何等悲惨而严肃的结局！

二 洪水方舟的故事

由于人偏行己路，不倚靠神，以致罪恶很大，

终日所思想的，尽都是恶。神忍耐许久，但世界在神

面前败坏，地上满了强暴，神就决定要使洪水泛滥在

地上，毁灭天下，将一切犯罪作恶的人，都从地上

除灭。只有“挪亚是个义人，在当时的世代是个完

全人；挪亚与神同行（创世记6：9）。”神就吩咐挪

亚造方舟，宣告神将毁灭世界，只有进入方舟逃避洪

水，生命才能得到保护而生存。挪亚一面造方舟，一

面传义道给当代的人听，达100年之久。这是神的恩

典、忍耐和慈爱，盼望人能来进入方舟（方舟预表基

督），得以保存生命。可是100年之久，除了挪亚一家

八口之外，人们仍旧偏行己路，违抗神命，不悔改自

己所行的恶道，不按照神的指示来进方舟，结果全部

都在神忿怒审判的洪水中丧生！这是人类又一次在生

与死之间，选择了不信神、不要神的拯救的死路，以

致全部灭亡。

三 神选民的故事

人类既然一再违抗神的命令，偏行己路，神就

从众多的罪人中，挑选出个别敬畏神、信服神命令的

人，来作为蒙福的典型，作为普天下人蒙神恩典的标

本。祂拣选亚伯拉罕和他的后裔，并且预先应许，天

下万国都可按照亚伯拉罕信心的踪迹，来蒙神祝福。

在天下万国中，亚伯拉罕、以撒、雅各及其子孙，

被称为蒙神选召的民族（简称选民），他们是由于信

靠神、顺从神而蒙福的民族；然而他们也常有堕落失

败。什么时候他们信靠神、顺服神，他们就蒙眷顾、

兴旺发达、生气蓬勃；什么时候他们不听从神的命

令，凭己意行事，就必然进入灾难祸患，甚至死亡之

中。

最可痛的一次失败，是民数记13、14章所记的。

神要选民进去得迦南地为业（创世记15：16说，因为

迦南人罪恶已经满盈），就吩咐十二支派各派一个

首领，先去窥探那地。这十二个首领就照摩西的吩

咐去迦南窥探，经过四十天详细勘测，他们从以实各

谷砍了葡萄树的一枝，上面有一挂葡萄，两个人用杠

抬着，又带了些石榴和无花果回来向摩西报告，一致

认为迦南地确实十分美好，真是流奶与蜜之地。但探

子中有信靠神的，也有只看环境、估计自己力量而不

信靠神的。信靠神的迦勒和约书亚主张立即进去得这

美地为业；而那看环境不信神的探子占大多数，他们

凭自己的力量来估计，不相信神的能力，就得出“敌

强我弱”的结论，吹嘘敌人强大，散布恐慌，说迦南

地的人是伟人的后裔，自认在他们面前像蚱蜢一样，

如果进去就必全军覆没，死在刀下，妻子儿女就被掳

掠。这些话使百姓喧嚷哭号，向摩西、亚伦发怨言。

相信神的人与不信神的人对事物的估计总是完

全不同的。两位信靠神的探子就提出几点极有力的理

由，来说服大家。

第一 耶和华喜爱我们，与我们同在，我们必胜

（13：30，14：8）；

第二  耶和华吩咐我们去得这地为业，我们不可

背叛不去(14：9)；

第三  那地人民高大，城邑坚固宽广，正好给我

们当食物(14：9)；

第四  神已不荫庇他们而与我们同在，所以我们

不必惧怕（14：9，参创世记15：16）。

但那些不信神、凭自己血气行事的人，威胁要

拿石头打死那信靠神的人；还埋怨神为什么带领他们

来死在刀下，不如让他们早早死在埃及，或死在这旷

野，他们甚至于鼓噪要另立首领回埃及去！他们这样

下定决心不顺服神的命令，神就叫他们在旷野漂流四

十年之久，直到这些发怨言不顺命的人全都死在旷

野（正如他们所发的怨言）！然后神才使两位信靠神

的探子和当时那些妇女孩子（就是他们认为必被掳掠

的），都进入迦南去得美地为业。这是何等严肃的教

训！

全部旧约历史说明，无论在怎样的情形下，人

类自己所行的，都是堕落的。但神总是留下救恩和怜

悯，赐给人一条生路。顺从神、信赖神，就得生，否

则就不能免死。生和死，祸与福，都由人自己来拣

选。但由于人类本身的软弱，几千年来，敬畏神而走

上生命道路的人是极少数。这就是旧约历史的可悲结

局。



生
命
信
息

5

神对人类偏行己路，错误抉择悲惨的结局，是

一再派遣先知来警诫、提醒、教训的，就如申命记

30：15-20所说：“看哪，我今日将生与福、死与

祸、陈明在你面前。吩咐你爱耶和华你的神，遵行

祂的道，谨守祂的诫命、律例、典章，使你可以存

活，人数增多，耶和华你神就必在你所要进去得为业

的地上，赐福于你。倘若你心里偏离不肯听从，却被

勾引去敬拜事奉别神，我今日明明告诉你们，你们必

要灭亡，在你过约但河进去得为业的地上，你的日子

必不长久。我今日呼天唤地向你作见证，我将生死、

祸福，陈明在你面前，所以你要拣选生命，使你和你

的后裔都得存活。且爱耶和华你的神，听从祂的话，

专靠祂，因为祂是你的生命，你的日子长久，也在乎

祂。……”

神实在是“整天伸手招呼那悖逆顶嘴的百姓（以

赛亚书65：2）。”不愿意他们随自己的意念行。然而

以色列民却漠视神的劝告，一再伤神的心。一切历史

证明了：爱神，顺从遵行神的命令，就得生命。疏远

神，随己意行事，就自取灭亡。这就是生与死、祸与

福的分水岭。千万要注意！

四 白白的恩典

整个旧约时期，基本上是充满人类失败、背弃

神、远离生命的可悲历史，各人在短暂的人生中匆匆

走向灭亡。人失败了，神却不会失败。祂以祂那测不

透的智慧，设计并作成了一个完全的救恩。在这个救

恩里，人不必付什么代价，不必具备什么修养、行

为、或品德，只要接受，就可以白白得到生命。这是

神伟大奇妙的福音，是神所给白白的恩典。

神是慈悲怜悯的神，又是公义圣洁的神。祂为了

给我们这些必死的人创造一条生路，为了要给我们出

死入生的福音，祂付出了极大的代价。差遣祂的独生

子道成肉身，来拯救我们这些将亡的人。主耶稣来，

祂是那无罪的，为罪人赎罪代死，叫一切信祂的，不

至灭亡，反得永生。绝对不是靠行为。只要心灵诚实

信服倚靠主，就可白白得到属天永远的祝福。这是福

音，在福音面前，人们又一次面临生与死的严肃抉

择。

约翰福音3：16告诉我们：“神爱世人，甚至将

祂的独生子，赐给他们，叫一切信祂的，不至灭亡，

反得永生。”约翰福音3：18又说：“信祂的人，不被

定罪；不信的人，罪已经定了，因为他不信神独生子

的名。”约翰福音3：36又说：“信子的人有永生，不

信子的人得不着永生，神的震怒常在他身上。”哦，

一切慕道来听福音的朋友，请你千万千万要注意，这

可不是随便的小事，乃是关系你永生或永死之间一件

极其重大而严肃的事。我劝你趁今天就做出明智的抉

择。赶紧抓住今天，因为神的话说：“在悦纳的时

候，我应允了你；在拯救的日子，我搭救了你。看

哪，现在正是悦纳的时候，现在正是拯救的日子。

（哥林多后书6：2）”不管你对福音的真理明白多

少，你能否得救，关键全在于你究竟接受不接受神的

救法。

什么是接受呢？接受就是相信。接受神的救法，

就是相信耶稣作你的救主，你就得救。这是非常清楚

明白，指引你走向生命的路标。神曾差遣许多传福音

的人向你宣讲、解释、说明，神又兴起许多因为信了

福音而出死入生、脱黑暗入光明的蒙恩的人，向你作

了见证。无论是圣经的话，或是传福音的人，作见证

的人，都是神爱你的呼声，提醒你来注意这指向生命

和幸福的路标。这醒目的路标既简洁又清楚，只要你

相信神的基督耶稣作你的救主，你就可以白白得到永

生，不至灭亡（约翰福音3：16）。

你如果不接受神的办法，不按神指示的路标走，

而自作聪明另立标准，想等我通读几遍圣经，或者来

做几年礼拜，或者其他自以为是的行为或方法，那你

就不能得救。因为以弗所书2：8，9说：“你们得救是

本乎恩，也因着信，这并不是出于自己，乃是神所赐

的；也不是出于行为，免得有人自夸。”罗马书

9：3 0 - 3 1又说：“……那本来不追求义的外邦

人，反得了义，就是因信而得的义。但以色列人追求

律法的义，反得不着律法的义。”

为什么呢？因为罗马书10：3说：“因为不知道神

的义，想要立自己的义，就不服神的义了。”亲爱的

朋友，你只要谢谢神，接受神的办法，就蒙恩得救。

你若自作聪明，拒绝神的办法，必然灭亡！那些以修

心养性、练功静坐等方法来追求超脱的，都是想建立

自己的义而不服神的义，都是必归灭亡的。所以弟兄

姊妹，我们要赶快去传福音，抢救将亡的灵魂！

五 信主后的生命路标

基督徒在蒙恩得救之后，我们从罪人的地位，

一下子罪得赦免，成为义人。我们的身份，从原来应

当下火湖的“灭亡之子”，马上被提升到“神儿女”

的身份，可以欢然称呼永生神为阿爸父，这是何等的

提拔、何等超越的蒙恩！难怪诗人要唱出“喜乐潮、
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溢我魂，如海涛之滚滚！”实在可喜可乐。既然成了

天父的儿女，天父就要栽培造就我们，使我们不断更

新，不断变化（罗马书12：2），荣上加荣（哥林多后

书3：18），直到使我们与主耶稣基督的荣耀相似（罗

马书8：29-30）。这是条满有荣光盼望的路，神就把

我们摆在这样一条可以不住向着元首长进（以弗所书

4：15）的属天道路中。

我们要不要长大成熟？要不要这荣耀的前途？神

仍然让我们自由抉择。也许你会说：“这还用说吗？

当然是要荣耀前途的啦！谁会那么笨放弃自己的前途

呢？请你认真地下断案，要看清路标，计算代价，得

出坚定的抉择。神正在慈声呼召你来得这生命平安达

到荣耀的前途；但是，路标是清楚的，代价、条件也

是明摆着的。

圣经毫不含糊地说：“一个人不能事奉两个主，

不是恶这个爱那个，就是重这个轻那个。你们不能又

事奉神，又事奉玛门（马太福音6：24）。”又说：“不

要爱世界，和世界上的事。人若爱世界，爱父的心就不

在他里面了（约翰一书2：15）。”主岂不是早就明白

地告诉我们吗？“若有人要跟从我，就当舍己，背起

他的十字架，来跟从我（马太福音16：24）。”“若

不爱我胜过爱……自己的性命，就不能作我的门徒

（路加福音14：26）。”这里显然要出代价。

如果要这个荣耀的前途，就必须首先不贪爱世

界，只以神所赐给的为满足；其次，必须背十字架，

不以自己为中心，而以主的旨意为中心；还必须把主

放在第一位，爱主过于爱一切你所心爱的！这三样似

乎很重的代价，是你必须倚靠着主的力量才能付出

的。我们会贪爱世界，会怕出代价，会爱人、事、物

过于爱主，这些都是体贴肉体的私欲。

罗马书8：6说：“体贴肉体的就是死，体贴圣

灵的乃是生命平安。”罗马书8：13又说：“你们若

顺从肉体活着必要死，若靠着圣灵治死身体的恶行必

要活着。”天父又以祂极大的慈爱劝告我们：“不要

自欺，神是轻慢不得的。人种的是什么，收的也是什

么。顺着情欲撒种的，必从情欲收败坏；顺着圣灵撒

种的，必从圣灵收永生（加拉太书6：7-8）。”

在实际生活中，怎样才能实现这个享受呢？请读

加拉太书5：16-17；24-25：“你们当顺着圣灵而行，

就不放纵肉体的情欲了。因为情欲和圣灵相争，圣灵

和情欲相争；这两个是彼此相敌，使你们不能作所愿

意作的。……凡属基督耶稣的人，是已经把肉体、连

肉体的邪情私欲，同钉在十字架上了。我们若是靠圣

灵得生，就当靠圣灵行事。”

主的话把问题解释得何等透彻明白：我们若爱

主，站在神一边，听从圣灵的指引，作顺命的儿女，

圣灵就负责使我们过属灵的生活，生命就会快速成

长。神并没有要求我们胜过肉体的情欲，神只要我们

顺服圣灵，我们就自然不顺从肉体了。如果我们自

作聪明，随己意而行，就必摸着死亡，不能体贴圣灵

了。究竟我们是要爱神，谦恭顺服神呢，还是随从自

己，任意妄为呢？这依然是生与死的分水岭！

神所给的路标十分清楚明白，但是何去何从，是

你我必须自己抉择，而且是时刻需要抉择实行的。千

万不要怪亚当害了我们。亚当所丢失的，主耶稣已经

都为我们夺回来了，现在是我们自己面临生命与死亡

之间的抉择。让我们都跟随圣灵，求主使我们能体贴

圣灵的意思，就必定会被主荣耀的呼召所吸引而享受

生命平安。

有恩赐的弟兄姊妹，更要学习在主面前安静等

待，随从圣灵的引导来走生命的路。绝不可凭恩赐和

热心，用自己的聪明智慧来服事主，想要讨神的喜

悦。罗马书8：7-8说；“体贴肉体的就是与神为仇，

因为不服神的律法，也是不能服。而且属肉体的人，

不能得神的喜欢。”

以赛亚书53：6也说到，偏行己路，就如羊走迷。

自作聪明、胆敢擅自决断行事的人，是体贴肉体，就

是与神为仇了。这是何等可悲的事！懂得这个，我们

才能深刻领会，为什么要转回像小孩子，才能进入天

国。因为小孩子凡事倚靠父母，不敢自己逞能，乱出

主张。我们必须像小孩子，凡事求问天父，凡事随从

圣灵而行。这样生活在主面前的人有福了，因为天国

是他们的。他们今天在地上就可以过属天的生活。哥

林多后书3：18的话，在他们身上逐步形成。这是何等

可喜乐的事！

亲爱的弟兄姊妹，巴不得你我听见主的话说：“体

贴肉体的就是死，体贴圣灵的乃是生命平安。”也听见

祂说：“我今日呼天唤地向你作见证，我将生死、祸

福，陈明在你面前，所以你要拣选生命，使你和你的

后裔都得存活。且爱耶和华你的神，听从祂的话，

专靠祂，因为祂是你的生命，你的日子长久，也在乎

祂。……（申30：19-20）”但愿你我都确知这是生与

死、祸与福的重大问题，求圣灵带领我们进入这生命

真理的路中，迎见主的再来。阿们。
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读经

约翰福音14：1，“你们心里不要忧愁，你们信

神，也当信我。”

罗马书5：19，“因一人的悖逆，众人成为罪人；

照样，因一人的顺从，众人也成为义了。”

信神，也当信主耶稣

信而顺从，因为除此以外，没有别的路可以得神

的喜爱。第一就是信，第二是顺从。我们信什么？很

多人说我们信神，信一位创造宇宙万物的神。世界上

的神有真有假，所以我们说，信神一定要信真的神，

就是那创造宇宙万物的创造主，是我们的神。但你若

只信一位创造宇宙万物的真神，这还不够。因主耶稣

说‘你们信神，也当信我。’所以信了这位真神，也

要信主耶稣。

今天很多人都是信神的，伊斯兰教人所信的神名

字叫阿拉，他们很虔诚，他们敬拜神时是五体投地。

如果按虔诚，他们该上天堂，基督徒该在后面。但

是，不！他们只信神，不信耶稣。

有一次，一位姊妹对我说，她单位里有位硕士实

习生，人很老实，就是不信主。她喜欢他，但不能嫁

给他，她要我对这位男士去谈谈，希望他能信主。我

说，这要你自己去祷告了，因为能够救他的是圣灵的

工作。我有机会向他传福音是好的，但不能保证他一

定能得救，这是神做的事。我首先问他信不信宇宙中

有位创造万物的真神？他说，我相信。宇宙实在很奇

妙，如果没有神管理，不是乱七八糟了吗？一定有位

神。这位神是管理万有，是从永远到永远永在的神，

这些他都相信。

第二我问他，你信不信耶稣基督呢？他说，耶稣

我觉得没有必要信祂。我说，你相信有神而不相信耶

稣基督，那我劝你索性连神你都不必相信。如果你只

相信神，而不相信耶稣，那末你就很可怜了，因这位

神是公义的，圣洁的，祂要审判一切的人。这就得看

你有没有罪，如果有罪的话，将来离开世界时你遇见

祂，祂要审判你，你怎么来对付你的罪呢？我问他，

你知道有罪吗？他知道罪的定义，不单指那些杀人放

火外面看得见的罪，也指里面的罪。他承认说，我们

是自私的，是诡诈的，为了自己的利益常常想些自己

不该想的东西，这事实上就是罪。

我说，当这位神将来要审判我们时，是否能够

因神是慈爱的，你有罪就可白白免除，不受刑罚呢？

如果一个法官的儿子犯了杀人罪，能不能因他父亲是

法官就可以免罪呢？我们是神所造的，我们也是神的

孩子，但我们已经犯了罪了，这些罪能不能说因神是

爱，就可以白白赦掉呢？他很老实地说，有罪还得要

算账的。我说，如果你有罪而不信耶稣，倒不如不信

神还好点，你犯罪，不信有神，你也就不信死后有审

判。但是你信有神，倒多了件事，将来神要审判你怎

么办呢？所以你如果信有位真神，祂是公义、圣洁

的，将来要审判你的，而你不信耶稣基督，那你真是

很可怜了。

人从小堆积起来的罪，如何处理？

神是圣洁，公义和荣耀的，而我们人是污秽有罪

的，而罪是不能自动去掉的。小时候犯的罪，不能说

长大了，罪就没有了。所有的罪都要堆积起来，从小

到长大，一直犯罪，人犯的罪实在是很可怕的。因为

人从小生下来就很自私，是忘恩的。

有个四岁的小孩不爱吃饭，中国大陆只有独子，

很宝贝，母亲喂他吃，他不吃，而且跑下坡去，母亲

拿着饭碗追着他跑到下坡，一不小心滑了一跤，连饭

都倒了。妈妈说，真是气死我了，我死了算了。小孩

听妈妈要死，就跑回来说，妈妈，你可不能死！这位

做母亲的想，这小子倒还有点良心，就问：为什么妈

妈不能死呢？小孩回答说，你死了谁给我煮饭吃呢？

妈妈说，那到你长大不需要我煮饭给你时，妈妈就可

以死了？小孩点点头回答说，是。你看小孩的自私，

人从小时就怀着恶念，很多堆积起来的罪，可以把我

当信主耶稣，顺服祂，爱祂
丁荣施
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们压得透不过气来。

所以，当主耶稣看见那正在犯奸淫时被抓的妇

女，照摩西的律法应该用石头打死她，但主耶稣弯腰

在地上写字，人都催着问主耶稣，该怎么办？主耶稣

站起来说：“你们中间谁是没有罪的，谁就可以先拿

石头打她。”这些控告要定她罪的人，虽然外面看起

来是道貌岸然，好像都是很有道德的人，但是当主

耶稣这样问时，圣经说，他们从老到少一个个都出去

了。因主一说话，祂的光就照进人的心，谁没有罪？

谁的心里是清洁的？老人的罪更多，因此从老到少，

老人就先走了。

有一次我跟一个年青姑娘传福音说，我们有罪，

所以要信耶稣。她理直气壮地说，我们是纯洁的青

年，何来有罪？我问，说谎算不算罪？她想了想说，

说谎骗人这算罪。我说，你不要说谎，诚实地告诉

我，就在一天之内，你从早晨醒来，凡你看见的，想

过的，做过的，一直到晚上，凡经过你思想的，眼睛

看过，在脑子里的反应，你敢不敢毫无保留的都摊出

来，公之予众呢？因为你是纯洁的青年。她想了想

说，我不敢。她这句话是真实的，我们脑子里所想

的，有的讲出来实在是很羞愧的，说不定还想过杀人

呢！当然不是真正杀人，想这人烦死了，巴不得他死

了就好。有些污秽的思想，简直不敢曝光，实在一天

之内我们所犯的罪，那个罪的性质在神面前，已足够

可以定我们是个罪人。一天过一天，一年365天，10年

20，30，40年过去了，难道我们这些罪就自然消失了

吗？神知道我们的罪有多少，我们有这么多的罪，就

因我们信有神就解决了么？我们有资格可以坦然无惧

的到神面前去吗？

如果可以的话，撒但也可以去了！因为人都是

撒但引诱我们犯罪的。如果没有基督在我们里面，我

们这人和撒但是差不了多少。我那已去世的姊妹曾对

我说，不要以为你自己是一个好人。当你发脾气时，

最好请你到镜子面前看看你的脸！真的，当我们离开

主，我们那个旧人出来时，就像撒但。

信基督十字架上的死，替我们还了罪债

今天我们能够到神面前去，是因为我们信靠耶

稣，住在基督里，神才看我们是可爱的。耶稣基督替

我们钉死在十字架上，把我们的罪都归到祂身上，我

们所有犯的罪都堆在祂身上，祂已经在十字架上替我

们流出血来，还清了我们的罪债。主耶稣既然还清了

我们的债，神就不能再向我要债。

若我欠你五十万，我还不起，只能去坐牢。有一

个人很爱我，但他也没有钱，他虽爱我也不能替我还

债，他自己也欠了很多债，是不可能替我还债的。

主耶稣是真的很富有，千山的牛，万山的羊都是

祂的，宇宙间所有的财物都是祂的，祂已经替我们还

了债。如果祂已经替我们还了债，我所有的罪债，主

耶稣已经付过了，神就不能两面要债。主耶稣自己没

有罪，祂到世界上来受各样的试探，过着与我们一样

的生活，但祂没有罪，所以只有祂有资格来替我们还

债。没有人有资格能代替所有的人还债，一个人只能

替一个人。但是主耶稣和人的地位不一样，因祂是神

的儿子，祂本来就是神，所有世上人的价值加起来，

也够不上祂价值的万分之一。是神让祂的独生子来替

我们赎罪。所以只有耶稣，祂能，祂也肯替我们赎

罪。

神不爱祂的独生子吗？神几次从天上说‘这是

我的爱子，我所喜悦的。’祂从来没有违背过祂的天

父，这样一位父所爱的儿子，神要把祂钉死，为的是

要为所有的世人还债。神也找不到第二个人能做这件

事，没有一个人配，也没有人有资格，只有神的独生

子主耶稣才有资格来替我们死。

我们看见亚伯拉罕献以撒时，觉得亚伯拉罕真是

爱神。而神把祂的独生子为我们钉死在十字架上时，

就看见父神是多么爱我们，而且主耶稣甘心乐意顺从

父神旨意，为我们流血赎罪，祂也是多么爱我们。所

以主说‘你们信神，也当信我。’你如果不信主耶

稣，你连父也没有。信子的人有永生，不信子的人得

不到永生，神的震怒常在他身上。因人都犯了罪，我

们的罪使神震怒。耶稣替我们担当了所有的罪，这就

是我们所要信的。我们信神，也当信耶稣。

信主耶稣基督，圣灵就住在我们灵里面

神把耶稣赐给我们，不光是担当我们的罪，这仅

仅是救恩的开头，你信了耶稣了，所有的罪债耶稣替

你担当偿清了，将来审判时，神因在耶稣身上已经得

了公义的要求，所以神不再追问那笔债，祂的血已经

洗净了我们的罪，但这不过是最开始的一步。

许多人以为这样我们就够了，我们信了耶稣，

罪得赦免，不再是个罪人，我们因信称义了。但是这

还不够，因为光这样，我们不过成为一个没有罪的死

人，你没有能力行善。我们信靠主耶稣，一方面我们

的罪因认罪悔改，被耶稣的宝血洗净了；另一方面，

祂赐活水(圣灵)进到我们心里。圣灵住在我们里面，
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成为我们的保惠师。

依靠圣灵，叫我们能行善

主救我们，不光叫我们罪得赦免，神的意思，你

们得救是本乎恩，也因着信，不是出于自己，乃是神

所赐的，不是出于行为，免得有人自夸。我们原是祂

的工作，是在基督耶稣里造成的，为的要我们行善，

就是神预备要我们行的。今天传福音光传前面那一

段，没有讲后面那段－我们原是祂的工作，是在基督

耶稣里造成的，为的要我们行善。不是我们行善可以

得救，而是你得救以后，你才能行善。许多基督徒只

有前面那一半，没有后面一半，就变成一个自私的基

督徒。

主耶稣替我钉十字架，苦杯祢喝，福杯我饮。不

光是这样，要信而顺从。神的救恩一面担当了我们的

罪，另一面神叫祂的儿子死而复活，升到天上到神的

右边，得了荣耀，还将神所应许的圣灵赐下来，圣灵

要住在我们里面。基督复活的生命－圣灵要住在每个

弟兄姊妹里面，为了要我们行善，就是神预备要我们

行的。

基督徒应该有好的行为，主说，你们是世上的

光。光在你里面，人看不见，但你的行为看得见，你

里面是基督的仁爱、喜乐、和平、忍耐、恩慈、良

善，这些是看得见的。若我们里面还是我们自己，就

是骄傲、自大、嫉妒、纷争……，怎么行呢？

靠圣灵能改变我们像基督

人从我们基督徒生活上看见的，是主的生命呢？

还是我们旧人的生命呢？基督是不是住在我们里面

呢？如果圣灵真住在你里面，今天问题在哪里呢？祂

进到你里面有没有地位呢？祂是住在我们的头脑里，

还是住在我们最里面的灵里面？祂是住在我们最里面

的灵里面。但是我们还有个魂是包围在灵外面，最外

面我们有个身体。

这身体人都看见，魂看得见吗？每个人的魂，

就是他的个性，每个人都不一样。身体的外形可以改

变，但是魂是非常难改变的，它就是你的人格。每个

人都不相同，不单外体不同，各人都有各人的风格，

不可能要求每个人都一样，可以改一点，但是很难完

全改掉。

有一次我从广州到上海看一位老弟兄，我们离

别几十年没再见过面，我找到他家叩门，他问，你找

谁？我说，找某某人。你是谁？我说，你看我是谁？

他不认识我了。我把我的名字告诉他，他说，是你？

一个人的外形可以改变，他认不出我来。我和他住了

两天，他说：这下我发现你原来讲话的姿势和态度，

就是你没有变。尽管我们的魂受了很多教导，也渴慕

神，常对神说，主啊，我要像祢。但一不小心，自己

就出来了。自己一出来就要伤人。我虽然是八十多岁

的人，但我这旧人一点都没有改变，只要我自己一出

来，我就会伤人的。

人怎能真正改变像基督？只有信而顺服！信耶

稣基督，祂不光在十字架上为我们死，而且我们也相

信，因着祂从死里复活，因着我们接受祂，祂借圣灵

住在我们的灵里面。我们信，这圣灵在我们里面能改

变我们。

我们主的性格就是爱，爱是恒久忍耐，又有恩

慈，爱是不嫉妒，不自夸，不张狂，不求自己的益

处，不做害羞的事，不轻易发怒，不计算人的恶，不

喜欢不义，只喜欢真理，凡事包容，凡事相信，凡事

盼望，凡事忍耐，爱是永不止息。这就是我们的主。

我们自己却是容易发怒，很容易计算人的恶。

主不计算人的恶，如果人一天七次得罪你，回来要你

饶恕，主说，你要饶恕他七十个七次。弟兄姊妹，如

果我们都像主这样饶恕人，是忘记了，不记得，祂忘

掉了。若你还记得，实在是还没有真正的饶恕。主有

祂的性格，祂是信实的，从不说谎。基督徒能不能

说谎？世界上人说，人不说谎不能办大事。有人说，

为主的缘故也可以说谎。我查考主耶稣的一生有没有

说谎，祂也经过许多的试探，经过许多艰难的生活，

祂有没有因某些原因说谎呢？没有。如果主耶稣也说

谎，那我们相信祂哪句话是真实的呢？我们都知道，

天地要废去，祂的话一句也不能废去。

完全顺服神，就是爱神

为什么祂说的话那么可靠呢？因主耶稣就是信

而顺服的一个标准。祂在地上所做的一切，没有一样

是凭祂自己做的。父叫祂做什么，祂就做什么；父不

叫祂做，祂就不做。主耶稣也完全顺从父神所安排的

时间，也完全顺服父神安排的地点。祂知道要钉十字

架，要为罪人死，祂完全顺从神给祂预备的时间和地

点。这表示我们的主是爱神。什么叫爱神？因祂遵守

神的命令。主耶稣是百分之百的遵守神的命令。

我们要爱主，主在我们里面，主的要求也是要

我们完全听祂。我们听不听呢？你不听，你嘴上说， 

(下转第10页下)
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请我们打开路加福音第四章第1节-12节：耶稣被

圣灵充满，从约旦河回来，圣灵将祂引到旷野，四十

天受魔鬼的试探。那些日子没有吃什么，日子满了，

祂就饿了。魔鬼对祂说：“你若是神的儿子，可以吩

咐这块石头变成食物。”耶稣回答说：“经上记着

说：‘人活着不是单靠食物，乃是靠神口里所出的一

切话。’”魔鬼又领祂上了高山，霎时间把天下的万

国都指给祂看，对祂说：“这一切权柄、荣华，我都

要给你，因为这原是交付我的，我愿意给谁就给谁。

你若在我面前下拜，这都要归你。”耶稣说：“经上

记着说：‘当拜主你的神，单要侍奉祂。’”魔鬼又

领祂到耶路撒冷去，叫祂站在殿顶上，对祂说：“你

若是神的儿子，可以从这里跳下去；因为经上记着

说：“‘主要为你吩咐祂的使者保护你。他们要用

手托着你，免得你的脚碰在石头上。’”耶稣对牠

说：“经上说：‘不可试探主你的神。’”

让我们低头祷告：主我们感谢你，给我们今天

有这样的自由可以奉你的名聚集。主我们感谢你，给

我们这样一本圣经，也给我们一位住在我们里面、教

导我们的圣灵。每当我们在一起读你话语、思想你话

语的时候是多么甜美，我们愿意主你照着你所应许的

在我们中间，来教导我们，因为如果你不亲自解开你

的话对我们就是死的，你们若不打开我们的心窍和眼

睛，我们就是瞎眼的人。主啊，当我们来思想你话语

的时候求你帮助我们，让你的话如同亮光一样进入我

们心中，以致我们不见一人，只见基督。求你越过讲

员、翻译的和听的一切软弱，求你的圣灵在我们心中

做你要做的工作，我们仰望你，奉主耶稣基督的名。

阿们！

今天我要与大家一起来思想耶稣受试探的这一

段经文，在圣经中非常清楚地记载，主耶稣因着体谅

我们的软弱，祂也凡事受过试探，像我们一样；正因

为祂受过试探，所以祂能安慰一切在试探中的人。主

耶稣受试探的这个过程也说明了一个人在世上受试探

的最主要的内容。在一开始的时候我们看见耶稣是

在约旦河受洗之后就马上被圣灵带领到旷野受试探，

我相信今天在座的很多都是信主而且受洗的人，我们

都知道当我们受洗的时候意味着什么呢？是我们已经

定意要来遵行神的旨意、一生一世来服侍和敬拜我们

的主。当我们受浸的时候我们很清楚地对自己、对世

界、对仇敌说：“我已经是属于主的了。”主耶稣取

了人的样式，把自己也认同了与人一样的身份，请记

得在四福音书中，唯有约翰福音没有讲到耶稣受试探

的事，因为约翰福音是指着耶稣的神性来说的，神是

不能被试探的，所以从其它三福音书中我们看见，耶

稣是站在一个人子的地位上受试探，所以祂这个试探

也是对所有的被造说我们要跟随祂的脚踪。

现在让我们来看看祂受试探的过程。在路加福

音4章第2节，耶稣禁食40天之后就饿了，魔鬼对祂

说：“你若是神的儿子，可以吩咐这块石头变成食

物。”耶稣回答说：“经上记着说，人活着不是单靠

食物，乃是靠神口里所出的一切话。”魔鬼的第一个

试探是什么呢？牠是针对人性基本和合法的需要，人

活着需要吃饭，你饿了你就可以变石头为饼，这里面

似乎也没有什么罪恶的问题，你要先为自己的权利着

想。历世历代，魔鬼都把这个思想放在我们里边，你

试 探
吴莹生

(上接第9页)

主，我真爱祢。你爱什么呢？我巴不得说，主开我们

的眼睛，看见我们今天的生活，实在不讨神的喜悦。

为什么呢？因为我们不是信而顺服，很多事我们不顺

服。主在我们里面，我们的魂把祂包起来。人看见的

不是主，是看见我们的魂。

主耶稣所以要我们舍己，背起十字架来跟从主，

就是主要借着十字架，将我们的旧人与祂同钉十字

架，并且与祂联合，与祂同死，同埋，同复活，与祂

一同升到天上。基督成了我们的生命，完全顺服神，

就是完全听从基督，让祂借圣灵在我们的灵里掌权作

主，我们的身体奉献在祭坛上分别为圣，作为义的器

皿。我们舍去自己的魂生命，就要得着复活的新生

命。听从神的一切命令，这就是爱神。
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必须要有自己的权利，你必须为你自己而生存，这是

最根本最起码的需要。为着自己的需要，你不需要犯

罪，但你要做一切可以为自己做的。今天我们很多人

的生活都被自己的需要控制了，你知道埃及王法老有

一个很奥秘的办法，他让以色列人没完没了的工作，

他让以色列的人一路地劳动、一路地饥饿，然后以色

列人就一生一世不知不觉地处在这个恶性循环中。要

活着你必须劳动，劳动了你就必须会饿，饿了你就

吃，而要吃你又必须要赚钱。这好像就是人的一个生

活的写照，所以很多时候你遇到一些福音朋友，要给

他们传福音的时候，他们会很直接地告诉你，现在还

不是时候。为什么呢？我生活还没有安定，我孩子还

小，我房子还没有供完。如果你要等到你所有的事情

都安排妥当的话，你就永远没有日子可以安定下来。

撒旦就是要我们把注意力放在自我的身上，你的需

要、你的权利、你能得到的，但主耶稣给了牠一个很

美好的回答：“人活着是靠神口里所出的一切话。”

人不是只是为着吃饭而活着，人是照着神的形象造

的，人有一个很崇高的身份，是要信靠神而活，是要

为着神的目的而活。记得有一次有人来试探耶稣，他

们对耶稣说：“我们纳税给该撒，可以不可以？”因

为他们是为了试探耶稣，耶稣让他们拿了一个银钱

来，问他们上面的像是谁呢？他们说是该撒的像，耶

稣就对他们说：“该撒的物归给该撒，神的物归给

神。”你知道在你的身上和我的身上都有神自己的形

象，我们是属于神的，我们不是属于金钱的，我们需

要看见神才是我们的满足与需要。很多的人蒙了恩

典，就是有一天他发现了，在他里边有一样的东西，

不管怎样都不能得到满足，除非他回到神的面前，他

的心才能完全的满足和安息。主耶稣在这里也告诉我

们一件事情，祂为了自己祂不变饼吃，但之后我们看

见祂变饼喂饱五千人，只有一个不为自己做事的人，

他能真正成为别人的供应。在这个试探里面主也告诉

我们一个人生的道理，当我们衡量一些事时，不单单

是这件事合理不合理、对与错这么简单，很可惜的是

自从人在伊甸园吃了分辨善恶树的果子之后，我们就

有一种倾向，总是要问对与错、合理不合理。主耶稣

告诉我们的是，祂活在神面前只有一个答案，是不是

合乎天父的旨意？如果是天父的旨意，祂就顺从，祂

不问为什么，因为祂知道祂的天父是全然的慈爱、全

然的智慧。所以当祂来到地上时，祂说：“神啊，燔

祭和赎罪祭非你所要，我来了是要遵行你的旨意。”

我深信圣经中所记载的每一件事情，哪怕是我们熟悉

的不能再熟悉的，但是我们常常忽略了里面很深的属

灵的教导。我们常常忘记了神对我们说的话其实是那

么的明了和简单，我们却常常试图把主的话变得复杂

与更有智慧，其实主耶稣告诉我们，神喜欢的就是我

们顺从祂的旨意，如果人有这样一颗顺服神的心，就

胜过你去献祭。但是人性里有一种很奇怪的东西，不

止在世俗的生活中我们充满己意，就是在我们得救之

后，我们在属灵的成长中我们巴不得自己有些作为。

所以我们常常会想出很多这样做、那样做、这样对、

那样错的方式，其实我们应该把自己的思想放下来，

像主所说的，回转变成小孩子的样式。而且你越是这

样的简单，主就越把祂的心意向你显明。

第二个试探，路加福音4章第5节开始：魔鬼又领

祂上了高山，霎时间把天下的万国都指给祂看，对祂

说：“这一切权柄、荣华，我都要给你，因为这原是

交付我的，我愿意给谁就给谁。你若在我面前下拜，

这都要归你。”耶稣说：“经上记着说：‘当拜主你

的神，单要侍奉祂。’”这里魔鬼把人生追求所有能

够得到的最高的荣誉和成就显现给耶稣看，言下之意

就是说人的一生就是在追求成功，就是在追求荣华的

地位，要达到这样的结局也不难，你只要稍微跟我妥

协，你知道懂得怎样去讨好名义，用一点技巧的方

式，就是用手段和巧妙，其实要达到成功不一定要走

十字架的路。人既要走向成功，又要能躲避苦难，那

你则是一个成功的人。今天我们面对的世界也是这样

对我们说话，你不要太认真，你要有一个理想，为达

到理想你可以不择手段。然后我们看见今天的人都是

变得非常急躁，因为他们觉得人生确实很短，如果不

快点达到目的，就白活一趟了，因为世界上的人的生

命就是这么的短暂。我听说在中国有人这样说，他说

当官不贪白当官，为什么呢？因为我们的思想都被魔

鬼欺骗到一个地步，我们已经不再在乎价值和永恒，

我们只追求拥有，如何拥有不要紧。我们也常常受迷

惑，我们常常追求人家有我也要有的概念。而且我们

也接受一种提议，可以绕道而行，不用那么认真的，

好像凡事都要遵照圣经的教导做。我们可以稍微向罪

恶与仇敌妥协一下。然后仇敌也告诉我们，如果你要

得，就要现在得到，再等就没有了，机会是不会再来

的。这就是我们受的迷惑，好像失去这一次以后就再

也没有机会了。但是主耶稣怎样面对魔鬼的试探呢？

主耶稣回答说：“当拜主你的神，单要侍奉祂。”人

不是为了成功和骄傲而活的，主耶稣用祂自己的生

命告诉我们真正的生命是怎样的一个形态，腓立比

书告诉我们，耶稣不以自己与神同等为强夺的，祂
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反倒虚己，取了奴仆的形象，成为人的样式。既有人

的样子，就自己卑微，存心顺服，以至于死，且死在

十字架上。耶稣取了人的样式，这样一个人生的旅程

清楚地告诉我们是怎样的一条道路。祂本来可以与神

同等的，但是祂虚己取了人的样式，既有人的样式，

祂继续谦卑自己，在凡事上顺服，甚至顺服地死在十

字架上。或者说祂从最高的地方一直往下降，甚至于

在十字架上把命都舍了。圣经上于是又说：“所以神

将祂升为至高，又赐给祂那超乎万名之上的名，叫一

切天上的、地上的、地底下的无不屈膝、无不口称耶

稣基督为主。”作为一个人，祂选择谦卑的道路，祂

选择了舍己的道路，但是祂知道祂在遵行天父的旨

意，最终神将祂升为至高，而且是永恒的至高，不管

是天上、地上还是地底下，不论是过去还是将来，一

切的权柄都给了耶稣。那么弟兄姐妹，我们今天蒙了

拯救，祂的生命在我们里面，祂也呼召我们来跟随祂

的脚踪，我们面临同样的试探，世界给你成功和方便

的道路，但是你要付出的代价是要违背神的吩咐。对

你来说，好像今天很容易很简单，但是在永恒里你必

须和魔鬼在一起。今天你若听见主对你的呼召，祂也

活在你里面，那么你必须清楚地知道你的道路从今以

后并不容易，在人来看确实不容易，但是当你真的顺

服，你又会发现在神的里面是那样的平安和喜乐。你

作为人这一生要追求什么呢？人们说这人多有成就、

多富足、多有智慧。还是你为了主的缘故不怕被人践

踏？因为主一直都是在走一条谦卑的路，不单祂取了

人的样式，而且像个奴仆一样。祂不单是愿意顺服，

而是顺服到死都愿意。当我们谈到主耶稣的时候，我

们常常想到祂的神迹，这些是没错，因为祂本来是有

这些能力的。但是祂让我们看到祂跟随天父旨意的

路和我们看起来是不太一样的，是一条不断倒空自己

的路。圣经说，如果我们能和祂一同受苦，我们也能

和祂一同得荣耀。我盼望我们心里都有一点的醒悟，

如果主在地上没有获得成功的话，我们千万不要把追

求成功作为我们人生的目的。主耶稣曾经比我们卑微

过，主耶稣曾经比我们更多地被人误会过、讥笑过，

但祂的心仍能向天父发出感谢。因为他说：“父啊，

不要照我的意思，只要照你的旨意。”这个祷告也必

须成为我们心中最美的人生的意愿。如果少了这个意

愿，我相信我们很可能都会在半路走开了，因为你发

现跟从主并不如当时人们告诉你的那么奇妙。特别近

代有一种成功神学和成功福音的，好像神是专门帮助

你今生成功一样，他们甚至说是归荣耀给神。结果我

们基督徒很多也受了迷惑，我们很多人以追求地上的

成功作为荣耀神的手段，原谅我说，这个完全没有圣

经的根据。神当然能赐福给任何人，但这个不是为着

荣耀神来的，而是神知道你很软弱，需要给你一点的

扶持。但是我们的心中必须像耶稣一样，能对天父

说：“不要照我的意思，乃是照你的意思。”

第三个试探，第9节开始：“魔鬼又领祂到耶路

撒冷去，叫祂站在殿顶上，对祂说：“你若是神的儿

子，可以从这里跳下去；因为经上记着说：“‘主要

为你吩咐祂的使者保护你。他们要用手托着你，免得

你的脚碰在石头上。’”耶稣对牠说：“经上说：‘不

可试探主你的神。’”魔鬼在这个试探里可谓是极其狡

猾，牠好像是这个意思，你真的是有个完美的人生，

你看你在第一个试探中你不为自己求什么，你赢了；

而第二个试探你不求成功与名誉，你也把我赢了，现

在都很好。魔鬼这里引用诗篇91节的经文：“因祂要

为你吩咐祂的使者，在你行的一切道路上保护你。他

们要用手托着你，免得你的脚碰在石头上。”你就从

殿顶上跳下楼去吧。里边是这样的含义，你真是一个

超人，人间再也找不到你这样超然和伟大的人了，为

什么你不向人展示一下，物质的东西你都胜过了，你

就让人知道你是个超人，从殿顶上跳下来，而且这还

有圣经的话可以支持你。很多时候，我们心的深处都

有这种潜在的危险，我们常常被耸动要做一些特殊的

事情，成为奇迹一样的人物，或者我们很羡慕那些经

历奇迹的人物，所以我们能看见很多所谓的追求，他

们不是在追求世上的富足，他们是在追求一种所谓的

属灵的感觉和享受，他们追求神迹奇事不断地在生活

中出现，而且潜意识里我们都喜欢这种东西。好像是

这样，如果我生病了，我们的潜意识是什么呢？主

啊，你把我医治好了，我好为你作见证，荣耀你的

名。还有一种教导甚至告诉你，你如果有信心，你肯

定不能生病的，你只要有信心叫病走，它应该会走

的。所以我们不自觉地很多时候在我们的周遭、我们

家庭、我们自己，如果遇到了难处，我们说神啊，请

你一定把这些难处挪走，我们还美其名曰说神啊，是

为着你的荣耀。弟兄姊妹，我们连自己都欺骗了，我

们甚至在宗教的情绪里边被自己欺骗了。一个真正信

靠神的人，耶稣给我们看出，祂不需要超然的行动来
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证明祂是神所喜欢的，证明祂是有超然能力的。一个

真正幸福在神里边的人，他是活在平凡的生活中，非

常平静安稳地顺服神的旨意的。魔鬼对他说：“神不

是要吩咐祂的使者保护你吗？”但是在这里，魔鬼删

去了一句，整句完整的话应该是，“神要吩咐祂的使

者，在你行的一切道路上保护你。”不需要从殿顶上

跳下来证明神保护你，在你每天平凡的生活中神都在

保护你，我们能这样相信神的恩典吗？如果我们真的

这样相信，我们遇到一些难处的时候我们会害怕吗？

我们如果相信神在一切的事情上保护我们，我们还会

这样着急和绝望吗？很多时候，我们指定一条路，说

神啊你必须这样做才叫神。其实是你在指挥神，是你

自己已经在做神了。如果你是个真正顺服神的人，耶

稣说，神在一切的事上都是可信靠的，不可试探主你

的神。这一次，祂不从殿顶上跳下来的含义有多深远

呢。祂让我们看见祂的一生只为求天父的喜欢，只为

别人倾倒。最后祂上了十字架的时候，魔鬼仍然借着

那些人的口对祂说，如果你是神的儿子，从上边跳下

来，我们马上信你。你如果连自己都救不了，你怎么

能救别人呢？弟兄姊妹，你们能看见这里边的己有多

大吗？我记得多年以前在一个查经小组里交通的时

候，读到耶稣钉十字架的故事的时候，有一个姊妹真

的急了，她说为什么耶稣不跳下来，扇他们两个耳光

再上去呢？因为如果扇他们两个耳光，他们醒了，而

且能证明你是可以做的。

主耶稣没有从十字架上跳下来，而且为了救你和

我，祂也绝不会从十字架上跳下来，这就是救恩的力

量，这就是属神的人真实力量的所在。弟兄姊妹，如

果我们心里一直想用特殊的事件来证明神，其实我们

离神还很远。如果你在传福音的时候，你对别人说，

如果你信主了，你会很成功，你的病也会没了，我相

信你传错了。千万记得，主是来救我们脱离罪恶的自

己，祂要把我们领到神的面前，让我们能做一个能体

贴和遵行神旨意的人。我也借此提醒一下弟兄姊妹，

不要轻易地给别人下诊断。有时候我们看一个弟兄姐

妹遭遇了一点不幸，我们心里就会说，一定是这个人

犯罪了，一定是有什么隐藏的东西、有什么不对了。

甚至很多时候我们把我们遭遇的不喜欢的东西归罪给

魔鬼，因为某人在某年某月做了什么事，现在魔鬼来

讨他的债了，我不是说这些事不可能，但我要提醒从

主耶稣受试探这件事，整个的内容是我们与神的关

系，真正在我们与主之间的不是什么做法和讲法的事

情，而是在于我们到底有没有让祂的生命在我们身上

掌权，我们有没有从心里愿意来遵行祂的旨意，不求

自己的喜欢，不求自己的权利，不求自己的成功，不

求自己的超越，只是安静地把自己交给我们所信靠的

主。

我最后用几节经文来总结一下主耶稣受试探带给

我们的含义。希伯来书2章18节：“耶稣既然被试探

而受苦，就能搭救受试探的人。”雅各书1章17节告

诉我们，“忍受试探的人是有福的，因为他经过试验

之后，必得生命的冠冕，这是主应许给那些爱祂之人

的”。哥林多前书10章13节：“你们所遇见的试探，

无非是人所能受的。神是信实的，必不叫你们受试探

过于所能受的。在受试探的时候，总要给你们开一条

出路，叫你们能忍受得住。希伯来书4章15节：“因

为我们的大祭司并非不能体恤我们的软弱，祂也曾凡

事受过试探，与我们一样，只是祂没有犯罪，所以我

们只管坦然无惧地来到施恩宝座前，为了得怜恤、蒙

恩惠，作随时的帮助。”我今天简单的交通是说耶稣

带着人性，受了这些试探，说明每个人都应该也必然

会受到试探，但是我们要一直靠着我们的主来面对，

不需要自己去挣扎。在我们这边只有两个很重要的

点，不求自己的成功和超然的事情，只要遵行天父的

旨意，单单要侍奉祂，不靠着外边这些形形色色的东

西来左右我们的安息，而是安息在主自己的里面，记

得主受试探是为了体恤我们，也是为了帮我们胜过试

探。

我们低头祷告：主在这一个充满患难和罪恶的地

方，我们肯定会受很多试探，我们承认我们最大的敌

人是我们的自我，不是别人。因此求主借着十字架在

我们身上做更深刻的工作，好让我们能满足，好让我

们的信靠和安息都是主自己。主，求你帮助我们每个

人，不是我们能追求到什么境界，而是你的生命要在

我们里边成长，而是你自己的心意要把我们磨成与你

自己更加相似。主，让我们不拒绝你的工作，也不抵

挡你的工作，我们把自己奉献在你手中，让你在我们

身上有主权，你伴随我们走前面的道路。奉主耶稣的

名求，阿们！

(孙亮姊妹根据录音整理)
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我们曾一起多次讨论过使徒行传这卷书。使

徒行传和圣经的第一卷书创世记很相似。

创世记讲的是创世之初，我们所居住的世界。使徒行

传记录的是神新的创造。

在创世记我们可以看到一幅关于亚当和夏娃的

图。夏娃是神为亚当所造的新娘，神给亚当和夏娃权

柄管理世界上的受造之物。在使徒行传中，我们看见

圣灵预备教会成为耶稣基督的新妇所做的工作。耶稣

和他的新妇将掌管一个新的、更伟大的创造。这个新

的创造就是神给我们继承的永远的基业。起初，神造

人的目的是神希望有一个帮人，这帮人可以爱神，神

也可以住在他们中间。这是神永远的旨意。

在圣经中，从创世记到启示录，我们可以看见神

把他永远的旨意向我们展示。我们看见人一而再再而

三地失败，我们也看见神用他的忍耐、恩慈和爱来实

现他的计划。当我们读圣经的时候，我们可以看见神

渐渐启示他自己，他的性情，他的旨意和目的。

挪亚是亚当的第十代后裔，他是当时地上唯一的

义人。全世界都充满了暴力和邪恶，这让神很忧伤，

神用洪水毁灭地上一切的生物。这让我们看见罪和邪

恶在神眼里是多么严重的事。只有挪亚和他的一家人

被免去了神的审判。神从挪亚作为一个新的开始。但

是人类却再次背离神去拜偶像和行恶事。

所以神又重新开始，在亚当的第20代后裔亚伯

兰那个世代，神向亚伯兰显现，也就是我们知道的亚

伯拉罕。神呼召他离开本国和本族，去神所要给他的

地。神应许他有一族从他而出，全地都要因他蒙福。

亚伯拉罕相信神并顺服神的旨意。因为他的信，他就

算为义（创15：6）。

亚伯拉罕刚开始信心还小，也犯了错，但是他的

信心最后变得很坚固。他是我们信心的榜样。他持守

他的信心，如今他在天国里坐席（马太8：11）。

亚伯拉罕的后裔进入埃及，神照祂的应许使他们

的人数增加成为一族，就是以色列民。埃及人却使他

们为奴，但是神预备摩西来拯救他们。摩西学了埃及

一切的智慧和学问。当他40岁的时候，他想通过自己

的方式救以色列人，但是他失败了并被迫离开了。40

年后，神向他显现并叫摩西回到埃及。摩西顺从神的

呼召，因此神在埃及行了许多神迹。

摩西带领以色列百姓出了埃及进入了西奈的旷

野。在那里神降临在西奈山对以色列人说话。西奈全

山冒烟，因为耶和华在火中降于山上（出19：18）。

以色列人听到神的话非常害怕，众百姓见雷轰，闪

电，角声，山上冒烟，就都发颤，远远地站立。对摩

西说，求你和我们说话，我们必听，不要神和我们说

话，恐怕我们死亡（出20：18-19）。神面对面向摩西

说话，摩西写下神对以色列民的法律和诫命。就是圣

经的前5卷书。

当时，神告诉摩西去制造帐幕，就是摩西和祭司

们见神的地方。神说他要住在其间。神的旨意是神自

己要住在一帮圣洁爱神的人中间，并祝福他们，增加

他们的人数。

尽管神为以色列百姓行了很多神迹并给他们很多

祝福，但是以色列民一直背离神去拜偶像。神希望他

们圣洁公义，但是他们却一直犯罪得罪神和人。

神应许亚伯拉罕给他的后裔迦南地，就是现在的

以色列那个地方。神信守自己的诺言，把他们带入的

那地，并驱逐了在他们面前的异教徒国家。但是即使

是在这样最好的美地，以色列人还是背离神，圣经中

的约书亚记记录了征服那地的事情。

神的心意
Colin Hall
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当以色列民犯罪，神允许以色列民的敌人来打

败他们，那个时候以色列民向神哀求，求神来拯救他

们。神怜悯他们，兴起了很多士师来拯救他们。但是

以色列民却只是暂时回转向神，继而又背离神，如此

反复。

圣经中记载了神与以色列民的同在，也记载了以

色列国中王的兴起，国的分裂等等。还记载了北部和

南部的诸国因为悖逆神而被完全征服并从它们各自的

领土上被挪去的过程。还有因着神的信实，犹大支派

被虏归回的事件。这些都记在约书亚记、士师记、路

得记、撒母耳记、列王记、历代志，以斯拉记、尼希

米记和以斯帖记。

在历史上，神差遣很多先知告诫以色列民如果他

们不悔改归向神，会有神的审判。但是以色列民却没

有听，他们的心也没有完全转向神，因此遭受了很多

苦难。先知也说鼓舞人心的话，这些话都是告诉以色

列民神会如何在以色列和世人中完成他的旨意。

旧约的圣经不只是关于以色列的历史，从前所写

的圣经都是为着教训我们写的（罗15：4）。神通过以

色列民显明给我们，他永远的计划是他要节选一帮圣

洁的民，并住在他们中间。

现在让我们来思想以色列民见过神的大能，经历

过神照着他自己的应许，摧毁敌军，赐给他们迦南美

地，而以色列民为什么要背离神？神说要照着他的应

许赐给以色列民美地，他们怎么会背离神呢？明白这

点非常重要，以使得我们不会用同样的方式像以色列

民那样失败。为有福音传给我们，像传给他们一样。

只是所听见的道与他们无益，因为他们没有信心与所

听见的道调和（希4：2）。因为他们听到神的话却不

相信。

让我们来思考申命记6：4-7，第5节：“你要尽

心，尽性，尽力爱耶和华你的神。”第6-7节：“我

今日所吩咐你的话都要记在心上，也要殷勤教训你的

儿女。无论你坐在家里，行在路上，躺下，起来，都

要谈论。”这是他们每天所要谈论的，他们要思想圣

经，也就是神的话。

主也给这些听他的话的人一个应许。申命记

7：12-15“你们果然听从这些典章，谨守遵行，

耶和华你神就必照他向你列祖所起的誓守约，施慈

爱。他必爱你，赐福与你，使你人数增多，你必蒙福

胜过万民。耶和华必使一切的病症离开你。你所知道

埃及各样的恶疾，他不加在你身上。”为什么呢？因

为你听从了神的话，你若宝贵神的话，你也必是神所

宝贵的。

我们刚刚一起读了使徒行传中关于保罗的一些经

文，他是一个热心为神的年轻人。值得一提的是，他

对圣经的热爱，他是一个法利赛人（法利赛人热衷于

对圣经的正确理解），他竭力在神面前有一个好的良

心（使23：1；24：16；林后1：12；提后1：3；希

13：18)。也就是说，他很小心翼翼地不去做任何他

认为是错的事情。从这些我们可以看出他有个心愿就

是在凡事上讨神的喜悦。也就是说，他爱神。保持一

个清洁的良心是非常重要的，因为提前1：19告诉我们

说：常存信心，和无亏的良心。有人丢弃良心，就在

真道上如同船破坏了一般。

在今天，甚至在许多基督徒中间，对神的敬畏已

经没有了。耶稣被认为是某个人，这个人可以赦免你

的罪，可以帮助你解决生活中遇到的问题。很少人把

耶稣视为主神全能者，主神说：“我是阿拉法，我是俄

梅戛，是昔在今在以后永在的全能者（启1：8）。很少

人为他们如何生活担心，普遍的观念认为我们得救是

出于恩典，所以我们如何生活就变得无关紧要了，这

种想法是错误的。

如果我们思考圣经，思考发生在神的子民以色列

身上的事情，我们就能很清楚地知道我们如何生活，

在神看来是很重要的。事实上，神是“叫我们既从仇

敌手中被救出来，就可以终身在他面前，坦然无惧地

用圣洁公义事奉他”（路1：74-75）。

主耶稣说了一个关于撒种的比喻。有些种子落

在路旁，有些落在磐石上，有些落到了荆棘里，有些

落在好土里。只有那落在好土里的有收成。这个比喻

的意思是，主耶稣就是那个撒种的人，种子就是神的

话。不同的地方就是指这些听到神话的人。你如何接

受和回应神的话将决定你的永生。遗憾的是，很多人

认为神的话不重要，所以他们就不听从神的话，他们

将遭受永远的损失。那落在好土里的，就是人听了神

的道，持守在诚实、善良的心里，并且忍耐着结实

（路8：11-15）。让我们再来思想主耶稣说的另一

个比喻（马太7：24-27），这些听了道就去行的人聪

明的，这些听见神的道却不去行的是愚昧的。为什么

这些人不去做呢？也许我们可以对照自己思想一下。

为什么我们听到神的话不去行呢？是因为我们担心如

果顺服神的话我们在某些方面会受亏损吗？还是因为

我们因此而不能得到我们想要的？也许是因为我们对
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神会成就他的话没有信心。更严重的是，是不是我们

甚至觉得我们可以有更好的方式去解决呢？是不是我

们相信自己的智慧多过神的智慧呢？

神创造了天地和亿万颗星星。他创造了每一个

生物，成千上万种植物、昆虫、鸟类、鱼类和动物。

既然如此，我们怎么会不能相信他的话呢？我们怎么

敢认为我们比神知道得更多呢？路加福音中也有同

样的比喻。但是在主耶稣说这个比喻之前，主耶稣

说：“你们为什么称呼我主阿，主阿，却不遵我的话

行呢？”（路加6：46）。坦白来说，我们如果不顺服

主，那么他就不能成为我们真正的主。我们拒绝他的

主权，他就不是我们的主，这是很严重的问题。

让我们再来看一个比喻在路加6：47-49，从这里

我们看到聪明的人就像一个人盖房子，深深的挖地。

如果他要建房子在磐石上，他就要挪去很多的土。在

我们的生活中也有很多属世的东西，如果我们要建立

在基督这个磐石上，那么我们就要把这些属地的东西

挪去。所有属于人的智慧和很好的主意都要挪去。所

有这些属世的和属肉体的情感里面的都要挪去，然后

根基才能安放在磐石上。

马太24：35：主耶稣说：“天地要废去，我的话

却不能废去。”所有的事物都会改变和毁坏，但是神

的话历久不变。听从神的话就是一个稳固的根基。

现在我们来更进一步思考这个比喻。每一个建造

者都要建一座房屋。一个房屋是人居住的地方。神寻

找的就是一个能让他居住的地方，在那里有人爱他，

迎接他。神通过以赛亚书告诉我们，赛66：1-2：“耶

和华如此说，天是我的座位，地是我的脚凳。你们要

为我造何等的殿宇，哪里是我安息的地方呢？耶和华

说，这一切都是我手所造的，所以就都有了。但我所

看顾的就是虚心痛悔因我话而战兢的人。”哪里是能

安息的地方呢？就是这些不骄傲并知道神话语权柄的

人。不顺从神就是拒绝神的主权。

但是你也许会问，神真的能住在我们中间吗？

让我们再一次思想扫罗。扫罗是热心为神的人。他爱

神也爱神的话语。但是神有住在他里头吗？答案是肯

定没有。扫罗拒绝耶稣基督。耶稣是神道成肉身。

圣经告诉我们神自己是我们的救主。耶稣是全人类

罪孽的赎罪祭。但是扫罗完全拒绝他，认为耶稣是在

欺骗人。因为扫罗对神的热心，扫罗逼迫这些相信耶

稣的人。扫罗其实是在与神为敌。在扫罗去大马色的

路上，复活后的主耶稣基督向扫罗显现，并向扫罗说

话，使徒9：2-6“扫罗行路，将到大马色，忽然从天

上发光，四面照着他。他就仆倒在地，听见有声音对

他说，扫罗，扫罗，你为什么逼迫我。他说，主阿，

你是谁。主说，我就是你所逼迫的耶稣。起来，进城

去，你所当作的事，必有人告诉你。”扫罗知道耶稣

已经被钉十字架，但是他不相信耶稣已经从死里复

活。现在他相信了。他3天没有进食，只是不停地祷

告。3天后主差遣亚拿尼亚去为扫罗祷告。亚拿尼亚去

了，扫罗就看见了，受洗成为基督的门徒。很快他就

在各会堂传耶稣是基督，是神的儿子。他怎么能讲道

呢？他从来没有跟随过耶稣，他也没有从其他人那里

学过什么。

在这3天的禁食中，扫罗开始明白他所热爱的圣

经。主也多次向他显现，给他很多的启示。圣经中保

罗说：“又恐怕我因所得的启示甚大，就过于自高，

所以有一根刺加在我肉体上，就是撒但的差役，要攻

击我，免得我过于自高”（林后12：7）。

扫罗的名字从此改成保罗。他变成向外邦人传福

音的使徒。有趣的是，保罗没有传讲他个人的异象经

历和基督给他的启示。相反，他只讲圣经显明耶稣是

基督，除他以为别无拯救。

神的旨意是要住在一帮爱他的属他的民中。当耶

稣向扫罗显现的时候对扫罗说你为什么逼迫我。扫罗

没有和门徒接触过，他没有听过耶稣的教导。但是只

有几个字，“你为什么逼迫我？”就足够让扫罗明白2

个奥秘。

第一个奥秘是基督在每一个圣徒里面，耶稣

说“我”不是说“我的圣徒”。第二个奥秘就是圣

徒是基督的肢体，他们（我们）是同一个身体上的肢

体，基督里的肢体。这2个奥秘是相关联的。是基督的

灵，也就是圣灵住在我们里面使我们成为他身体上的

肢体。歌罗西书1：26-27“这道理就是历世历代所隐

藏的奥秘，但如今向他的圣徒显明了。神愿意叫他们

知道，这奥秘在外邦人中有何等丰盛的荣耀。就是基

督在你们心里成了有荣耀的盼望。”歌罗西书1：24保

罗说教会就是基督的身体。我们因信主耶稣基督而得

救。神赐下圣灵内住在我们心里。圣灵的工作就是使

我们成圣，好让神住在我们中间。我们是同个身体的

肢体，我们聚集成为教会，一个地方的教会是整个身

体的一部分。神希望住在我们中间，有一帮圣洁的民

爱他。他是我们的神，我们是他的子民。这是神的心

意。
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This session is intended to be a workshop.  I have 

asked a few people “What is a workshop?  And how do 

you do a workshop with a 130 people and translation at 

the same time?”  I think that when the brothers said to 

me, “Could you do a workshop?” what they meant was, 

“Could you make it interesting and interactive?”  OK, so 

we shall be interacting with you.  Will it be Michael and 

I who will be doing all the interacting?  Will you just do 

what you always do, sit there very quietly and not say 

a word?  Then it will only be us - but if you speak up, 

you will be heard.  So who is willing to ask a question 

in the middle of our talking?  Are you are willing, if you 

have a question, to ask it?  Well there are few people.  

Good.  I hope you are honest.  

Let us open up the Scripture to John’s Gospel, 

chapter 3.  

We are going to read the first 15 verses of this 

chapter.  Now to some of you, this may not be familiar 

at all, but to some of you it’s too familiar.  So let us 

try and read it as if we are reading it for the very first 

time.  And let’s try to understand something of this 

extraordinary history-changing conversation.

1 There was a man of the Pharisees named 

Nicodemus, a ruler of the Jews.  2 This man came to 

Jesus by night and said to Him, “Rabbi, we know that 

You are a teacher come from God; for no one can do 

these signs that You do unless God is with him.”

3 Jesus answered and said to him, “Most 

assuredly, I say to you, unless one is born again, he 

cannot see the kingdom of God.” 

4 Nicodemus said to Him, “How can a man be 

born when he is old? Can he enter a second time into 

his mother’s womb and be born?” 

5 Jesus answered, “Most assuredly, I say to you, 

unless one is born of water and the Spirit, he cannot 

enter the kingdom of God.  6 That which is born of 

the flesh is flesh, and that which is born of the Spirit 

is spirit.  7 Do not marvel that I said to you, ‘You must 

be born again.’ 8 The wind blows where it wishes, and 

you hear the sound of it, but cannot tell where it comes 

from and where it goes.  So is everyone who is born 

of the Spirit.” 

9 Nicodemus answered and said to Him, “How 

can these things be?” 

10 Jesus answered and said to him, “Are you the 

teacher of Israel, and do not know these things? 11 

Most assuredly, I say to you, We speak what We know 

and testify what We have seen, and you do not receive 

Our witness.  12 If I have told you earthly things and 

you do not believe, how will you believe if I tell you 

heavenly things? 13 No one has ascended to heaven 

but He who came down from heaven, that is, the Son 

of Man who is in heaven.  14 And as Moses lifted up 

the serpent in the wilderness, even so must the Son 

of Man be lifted up, 15 that whoever believes in Him 

should not perish but have eternal life.  

Let us lift up our hearts to the Lord and ask Him to 

speak to us with that “still small voice”.  

So Father, we are before You to hear You in all 

that we do and in all that we say this afternoon.  We 

want to listen to Your voice and hear what that still 

small voice speaking to our heart - what conviction 

You bring, what light You bring, what instruction You 

bring.  Lord, we are looking to You for this.  You are 

faithful, You have promised, and although we are so 

small as we stand before You, we stand before You in 

Christ.  Grant to us what You have prepared for us from 

before the foundation of the world for this afternoon.  

We trust You, we believe You, and we rejoice in Your 

faithfulness and goodness.  Lord, don’t let anyone here 

disqualify themself; don’t let anybody say, “Everybody 

else but not me”.  From the oldest to the youngest, we 

Youth Camp Workshop
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pray that You speak to us.  And we ask this in Jesus’ 

precious name.  Amen.

John chapter 3 is very familiar.  But what is spoken 

here concerns the very beginning.  The Lord Jesus is 

speaking of the new birth.  This is the beginning of 

everything.  Without this birth, there is no life.  Are you 

a Christian?  Do you know the new birth?  If you say, 

“I’m a Christian, but I don’t know about this birth thing”, 

then think again, the new birth is everything - it the 

beginning.  This is very important.  

We want to consider three things concerning the 

new birth:  

• First thing, What is the new birth? 

• Second thing, Why do we need to be born 

again? 

• Third thing, How can I know new birth.

How!  That must be the question you keep 

asking.  All this weekend, that should be your question.  

If anybody tells you something, say, “Yes, but how?”  

This is the answer we need.

Let’s follow the first part of this conversation.  The 

first thing Nicodemus says is, “You are a teacher come 

from God”.  Nicodemus is saying, “I understand what’s 

going on here, you are a teacher come from God.”  

Jesus says, “Unless you are born again, you cannot 

see the kingdom of God.”  Now that might seem simple 

enough to you, but it was shocking for Nicodemus, 

because everything he expected was very visible and 

easily seen.  He expected the kingdom of God to come 

with power and glory, and that everybody would see 

how the Romans would be driven out and Israel would 

become a great nation again.  

But the nature of the kingdom of God is such that 

unless you are born again, you can’t see it.  Nicodemus 

didn’t hear religious words or jargon here.  What did 

he hear?  “Be born again.”  And he understood, and 

he said, “That’s crazy talk, you can’t be born again”.  

And Jesus didn’t say “Oh, I’m sorry.”  He said, “Unless 

you are born of water and Spirit, you cannot enter the 

kingdom of God.”  And then He said, “That which is 

born of flesh is flesh, and that which is born of Spirit is 

spirit.”  We’ll come back to this, but there is the definition 

of new birth.  What is the definition of the new birth? 

When we are born of the flesh there is a new life, and 

when we are born of the Spirit, there is a new life also, 

but that life is spirit.

This is a most extraordinary statement.  The 

Lord Jesus is saying that there has to be another life.  

You have to have another life.  And that’s not another 

lifestyle.  It is another life.  And what is that life?  It’s 

a life which has its origin in God.  That which is born 

of flesh is flesh and that which is born of the Spirit is 

spirit.  

That is the most wonderful statement.  That is 

so clear.  Do you have that life?  Have you received 

another life? That is what the Lord Jesus was saying 

to Nicodemus.  There is another life, and you must 

receive this other life.  

This is not some isolated thing in the Scripture.  

But, as we shall see, this is absolutely the foundation 

of all that God is doing.  The new birth is the new life.  

And what the Lord wants is that we should know what 

this life is and that we should receive this life.  

Now at this point, we should have many 

questions.  Nicodemus was completely stunned by this 

conversation.  In all his Bible study, in all his worship, 

in all his speaking about God, he had never imagined 

this.  And the Lord Jesus was also amazed.  He said, 

“You don’t know this? You teach Israel and you missed 

this?”

This is the foundation, this is the beginning.

The Lord said, “That which is born of the flesh is 

flesh.”  What sort of flesh is there? When we said “that 

which is born of flesh is flesh”, we all knew what we 

talking about, didn’t we?  So what sort of flesh is there?  

(From the audience, “Physical.”)  OK, we can just think 

of the body.  Yes, that which born of flesh is flesh, but 
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here we are, human.  So what are we like?  There is 

that ugly sinful flesh isn’t there?  What are we talking 

about?  Well there are different sorts of “flesh”, one sort 

of flesh is nice.  Nice flesh.  I’m a nice person.  I stand 

in front of mirror and think, “I’m a nice person.  I’m 

pretty and I’m nice”.  There is that sort of flesh.  That’s 

humanity.  What else is there?  Good flesh.  I’m good.  

You can see by the way I stand and carry my Bible 

how good I am.  I’m moral, I don’t do bad things, I’m 

a good person!  This is just another sort of flesh, isn’t 

it?  Anybody can be good.  You can find a very good 

Hindu man.  You can find a very good Jewish man.  

Nicodemus was better than all of us.  What other sort 

of flesh is there?  (“Bad”, from the audience).  OK, bad, 

but there is one you have all missed.  (“Corruptible”, 

from the audience).  Corruptible?  Yes, we are very 

corruptible.  Well, you forgot one, religious flesh.  What 

is religious flesh?  That is the man who has his own 

ideas of God.  That is a man who lives life in his head 

and in the pride of his heart.  He is striding up and 

down in front of God and saying, “Thank you Lord that 

I’m not like other men.  But I am good, I am holy, I 

am religious, I pay my tithe”.  All of this is flesh.  It 

is natural.  All this you can find in people who call 

themselves Christian.  And all of this you can find in 

people who called themselves Jewish.  And you’ll find 

all of this in Hindu people as well.  That which is born of 

flesh is flesh.  And Lord Jesus says, “I don’t want sin, I 

don’t want evil, I don’t want dead religion, I don’t want 

your goodness either and I don’t want your niceness; 

we are going to go beyond all of this - to the Spirit”.

All flesh is corruption, all flesh is dying.  And Lord 

Jesus says that that which is born of the Spirit is spirit.  

God is Spirit, and you want to know him.  How can you 

know him?  You can know Him only if you are born of 

the Spirit.  

But why?  Why must we be born of the Spirit?  

Why is the new birth so important? 

To answer this, we must go back to the Garden 

of Eden, right to the beginning.  Here we have the 

creation of man.  And the Scripture says in Genesis 

chapter 2 that God made man out of the dust, or better 

perhaps, he made the man’s body from the dust.  He 

was formed out of the earth.  And then again in chapter 

2, it says God breathed.  Now, of course God doesn’t 

have lungs.  So when the Scripture says God breathed 

into the man it means God passed something of His 

own self into this man, and God is Spirit.  And then the 

scripture says that man became a living soul, a living 

being.  God breathed spirit into the man’s body that 

came from the dust, and man became a living soul.  So 

there is the man, and he is a unique creation.  Some 

of him was from the earth, but there was something in 

that man that was not from the earth.  God imparted 

something.  

With me so far? 

Now when the man was in the garden, there was 

a tree in the garden called “the tree of the knowledge of 

good and evil” and the Lord said that if they ate of that 

tree they would surely die.  And there was another tree 

in the garden, which was called “the tree of life”.  And 

God was in the garden.  God was in the garden and the 

man was in the garden.  

Now the Lord said, “If you eat this tree, you will 

surely die”.  And the man said, “I will eat that tree”.  

What tree was it?  Not an apple tree.  It was the tree 

of the knowledge of good and evil - we don’t have this 

sort of tree anymore.  The garden was a unique and 

wonderful place, but we can’t talk about that now.  This 

tree was the tree of “knowing the difference between 

right and wrong”.  It is the tree of morality.  And God 

said, “If you eat that tree, you will die”.  And the man 

ate of that tree, and that fruit became part of him.  

The man was driven out of the garden, but he 

didn’t die, did he?  No?  God said he would.  God said, 

“The day you eat that tree, you will die”.  But he didn’t 

die.  Not physically.  

What was the man made of?  Dust.  He came out 

from the earth.  What does the man need to live?  Food.  

You know that if you don’t eat food you will die.  Where 

does the food come from?  (Why do you give thanks 

before a meal?  Because we can’t create the food we 
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need to live.  We can cook it, but almost everything 

except water and salt, I don’t know what else, is living 

or it comes from something living.  It’s all part of God’s 

creation.)  Without food, we shall die.  

So the physical part of the man, originating from 

the ground, needs food, also from the ground, to live.  

But the other part of the man is his spirit.  From where 

does his spirit come?  From God.  

So the body of the man comes from the earth, 

and it is sustained by food from the earth.  The spirit of 

a man comes from God, and is sustained by God.  The 

Lord says to you, “You need to live by My life.”  Our 

physical food is part of this creation and it is living.  We 

need something else, also living, to live.  We need the 

Lord Himself to live spiritually.  He said, “You need to 

live by My life”.  

Your body needs food to live.  What does food 

enable you to do?  Your food enables you to be you.  

If you have no food, you can be and do nothing.  Your 

food enables you to live a full life in health.  The Lord 

said, “You need to live by My life” but we said that we 

wanted to live our own life.  

Some people say, “I don’t think the idea of living 

by His life sounds good.  I would have to do everything 

He wanted.”  But His life enables you to be what you 

were created for, just as ordinary food enables us to 

life in good health.  

Let us go back to the garden where man ate of 

that tree.  He said, “I shall be like God, I shall be self-

sufficient.  I will know good and evil, (and, of course, I 

will choose the good). I will be moral, I will be like God.  

I will stand on my own feet.”  And the Lord said, “In the 

day you eat it, you shall die”.  

Can you see that?  Did he die?  No, you say, he 

didn’t die.  Because we are so used to looking at the 

body we say that.  But the man did die.  He no longer 

knew God, he was alone.  He was self-sufficient, but 

he was flesh.  And that flesh became religious flesh, 

it became moral flesh, it became evil flesh.  He was 

flesh.  

And so the Lord Jesus said, “You must be born 

again.”  You must receive another life.  You must 

receive this life because all of that which is from the 

earth will return to the earth.  If you do not have that 

part of you which belongs to God then you will never 

see God, you will never know God, and you will go into 

eternity forever separated from Him.  

You must be born again, you must receive this 

new life.  

 There was another tree in the garden.  God’s 

thought was that the man would live by the life it 

signified.  But the man said, “No, I’m happy with this”.  

So when the Lord Jesus came He said, “You must 

be born again”.  You must receive this other life.  It’s 

actually much higher than that, but we have to move 

on.  

Has anybody got any questions about this? 

From the audience: “What is the difference 

between spirit and soul?”

Well, this isn’t a question without controversy.  But 

we can read in Scripture, for example, in Thessalonians, 

where Paul says, “I pray that your whole spirit, soul, and 

body be sanctified”.  And in Hebrews it talks about the 

dividing between the spirit and the soul.  So from that 

we can understand that the spirit and the soul are not 

the same thing.  But nor should we get very analytical 

and think you can put it all in separate compartments 

- here is spirit, here is soul, here is body - because 

God made the whole man.  And in the Scripture very 

often we we find the idea of three and yet one.  So 

here we have three and yet one.  It’s not that God is 

only interested in spirit and doesn’t like bodies.  He 

created the man as a physical being.  (Are you going to 

heaven?  Well, I’m actually going to earth, aren’t you?  

If you go to the back of your Bible, you’ll find the Lord 

creates again, a new heaven and new earth, and we 

are raised from the dead with a new body.  God totally 

approves of us having a human body.)  
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So what we know is that God made the man from 

dust and then He breathed into him, and the result was 

a living soul.  So somehow the coming of the spirit into 

the body produced this living human being.  And usually 

we say that the soul represents the man’s intellect, his 

emotions, his self-consciousness.  And the spirit is that 

part which God gave so that we could know Him and 

Hear him.  We’ll talk more about this later, but we need 

to move on. 

From the audience: “I’ve got a question.  Why 

did God do it this way, why allow a mistake and then 

have to fix it at such a great cost to His Son, Jesus?  

Why not just wipe out Adam and create Adam number 

2 who may well have chosen the tree of life instead of 

tree of knowledge of good and evil?” 

So the thought is that we would re-run the Garden 

of Eden again and again and again, until somebody 

good turned up.  We think, “If I was Adam, I would not 

have done it”.  

This is a very good question because if you 

think about this, it looks like things went wrong in the 

garden.  And then it is as if the Lord said, “Oh no, it’s 

gone wrong!  Now what am I going to do?”  And then 

He had a plan to fix it.  But that is impossible, because 

God cannot make a mistake and He knows the end 

from the beginning.  

What we have in the creation is like this.  At the 

lowest level you have the rocks - God made the rocks.  

Then He made plants, then higher again He made the 

animals, and then higher still He made man.  The man 

was the highest creation that could be created.  It was 

not possible to create a creature that was better than 

the man.  So in the realm of all that is created the man 

is right up at the very top, he can go no higher.  And the 

Lord looked at the man and said he was very good.  

But the man failed.  So did the man lack 

something?  Everything that could have been given to 

the man in creation was given to him.  He was made 

in the image of God, he had in him that which related 

to God.  What more could he receive?  So what did he 

lack and why did he fail?  It’s a very easy answer.  He 

failed because he was not God.  The life that he had 

was a created life.  What sort of life does God have?  

God’s life is an un-created life and therefore an eternal 

life.  It is glory, it is Him.  If were to talk about God’s life, 

what would we talk about?  The first thing we would 

speak of would be love, because God is love.  And we 

would talk of holiness, and we would talk of eternal joy, 

and we would talk of unshakable peace.  We would 

talk of the unimaginable glory of God, who He is in 

Himself.  

As a created being, man was at the absolute 

maximum - he couldn’t be better than he was.  But 

because he was not God, he could fall.  And he fell.  

The man needed to have a life that could not be given 

to him in creation.  God could speak to create the 

universe.  But whatever He created, was created, and 

was not God.  Do you see?  So what life does the man 

need?  The man needs a life that he couldn’t have, 

being a created being.  

But God’s purpose is to give us that life.  

It was always, from before the creation of the 

world, God’s intention to create this creature and give 

him a life that He could not simply give him.  Can you 

see the message in the garden?  Look at the garden, 

there is a message from God.  What is the message?  

The message is, “You are a living soul, you are created 

in the image of God, but you need another life.”  

(Remember the other tree in the garden?)  Do you see 

it?  

You need another life.  Yes but how? 

We go back to John’s Gospel, chapter three, 

where Nicodemus says, “I don’t get it.”  And the Lord 

Jesus said, “Don’t marvel of this, the wind blows where 

it wills, and you can hear the sound of it, but cannot tell 

where it comes from and where it goes.  So is everyone 

who is born of the Spirit.”  The Lord Jesus said, “It’s not 

your business.”  We ask, “How?”  The Lord Jesus says, 

“It’s not your business.  You cannot control the wind, 

you cannot understand the movement of the wind.  
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This is My work – it’s out of your hands.  I will do it.”  

That’s the first thing.  

The second thing: Nicodemus said to Jesus, “We 

know you are the teacher come from God.”  Jesus said 

to him, “You say that, but you don’t believe Me.  I’m 

a teacher come from God, but what I’m telling you, 

you do not believe”.  The Lord Jesus said, “I’m telling 

you earthly things, we have only just begun, I haven’t 

moved onto the heavenly things yet, and still you don’t 

believe Me.”  

If you believe He is a teacher come from God, do 

you believe what He says? 

Nicodemus said, “We know that you are a teacher 

come from God.”  But as soon as the Lord Jesus said 

something that was unusual, he started to say, “No, 

how can you?  No, it can’t be.”

The second thing is you need is to believe Him.  

When we think about the new birth, we are stepping 

right outside of what’s ordinary and what we can control 

and what is easily understood.  And that is why when 

the Lord Jesus speaks to you, you need to believe 

Him.  

He said, “No one has been to heaven but I’m 

come from there, why don’t you believe me?” And then 

He said, in verse 15,

As Moses lifted up the serpent in the wildness, 

even so must the Son of Man be lifted up, that whoever 

believes in Him, should not perish but have eternal 

life.

How can I do this? How can I get myself “born 

again”?  The answer is, well, you don’t and you can’t.  

But instead, you put your trust in the Lord Jesus, and 

the new birth is something that He will accomplish in 

your life.  

Jesus said, “Unless you are born again, you 

cannot see the kingdom of God.”  And then He said, 

“Unless you are born of water and the Spirit, you cannot 

enter the kingdom of God.”  

What is this water and Spirit?

Jesus was surprised that Nicodemus didn’t know 

what He was speaking about because the prophecy 

concerning Israel in Ezekiel 36:25 reads “Then I will 

sprinkle clean water on you, and you shall be clean; 

I will cleanse you from all your filthiness and from all 

your idols.”  This is the water and this is how new life 

comes to us - through the Lord Jesus washing away 

our sins.  

The man was driven out of the Garden, disqualified, 

he couldn’t remain - he was unclean.  But the Lord 

said, “I will wash away your sins”.  And in verse 26, “I 

will give you a new heart and put a new spirit within 

you; I will take the heart of stone out of your flesh and 

give you a heart of flesh.  I will put my Spirit within 

you”.  So the Lord Jesus said that we must be born 

again to enter the kingdom of God.  You need to be 

washed from your sins.  And you need to receive the 

Holy Spirit.  That is the beginning of new life.  

When the Lord Jesus died, he died to wash us 

from our sins.  He carried our sins.  He was nailed to 

the cross because of our sins.  Your sins were on him.  

This holy Man, carrying our ugliness and sin, died that 

we might be washed and forgiven.  And after He died, 

He rose again.  

Why did He rise?  He rose to give another life.  

He could not simply give us this life, He could not say 

to us, “Let there be life”, and it would just be there.  To 

accomplish this He had to bring that life into humanity, 

and He had to die for humanity.  And then that redeemed 

humanity needed to be raised up in Him.  

He doesn’t give you life, He gives you Himself.  

He doesn’t give you life as if it were a thing, “Here, 

have some life”.  He shares His own life.  He joins you 

to Himself, so that you share His uncreated life, and so 

you begin to walk in the newness of life.  

Now that may not be a very satisfying explanation 

to you of how you can be born again.  But the lesson 
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I had to learn when I was not a Christian was this.  I 

tried and tried and tried to become a Christian.  But it 

didn’t work.  Why?  Because I couldn’t make myself a 

Christian.  And one day I stopped, and I said, “God, 

make me a Christian”.  (I’m embarrassed to admit that 

that is all I said, because I was so ignorant - I didn’t 

understand anything.)  And He did it.

How?  Well, the wind blows where it wishes, and 

you hear the sound of it, but you cannot tell where it 

comes from or where it goes - you cannot control it.  

He does it.  You cannot make yourself a Christian - you 

cannot give yourself a new birth.  But you can believe 

in Lord Jesus, and you can come with empty hands to 

Him and say, “Lord, I have heard of this new birth, but I 

don’t know much about it.  I want this new birth.  I want 

this new life.  Do it for me.  Wash away my sins, and 

come live in me.”  

It is so simple.

Imagine a high wall and a doorway in the wall.  

The door is shut.  What do you think when you see a 

closed door.  When I see a closed door, I say “Oh, just 

walk on past, the way is closed.  The door is shut”.

But imagine that on the door is a sign saying, 

“Please Enter”.  What can you see now? Before you 

saw a closed door, now you see a way in.  When you 

see a way in, it is very different from a closed door isn’t 

it?  It still is a closed door, but it also the way in.  

Well the reason I use this illustration is because 

some of us look at Lord Jesus and we see a closed door.  

We feel, “Everybody else, but not me.  I’m too difficult, 

I don’t understand it.  Yes but in my circumstances…”.  

But look again.  Can you see that the Lord Jesus is the 

way for you to find life.  He is a door, so to speak, and 

on this door is written, “Please Enter”.  You can walk 

past, but it’s a door that says, “Please Enter”.  This is 

the way.  The Lord Jesus said, “I am the way”.  

You know in the Old Testament there was a Holy 

Place in the Temple.  And the Holy Place was closed 

off by curtains.  So some people looked at the curtains 

and they said, “Oh, it’s a closed door.  The way is 

closed.”  But look again.  It not a way that is closed but 

rather the way in!  

The Lord Jesus is the way in.  He is inviting all of 

us.  He wants to teach us heavenly things.  He wants 

us to know this uncreated life.  He wants all of us to 

be able to boldly say, “I have been born again”.  It is 

all very new, it’s all very strange, but it is all very real.  

That’s the calling for us all.  

So, there is obviously a great deal more to this 

than we have said.  But talk to people about this.  We 

have some fellowship groups shortly.  Ask questions, 

“Who here has been born again? Tell me about it.  

What happened to you?” 

Let’s pray.  

Lord, we thank You that our Lord Jesus came to 

this world, and that He laid down His life for us and rose 

again to accomplish Your eternal purpose - that which 

You had in Your heart from the very beginning - that we 

should know You, and that we should know Life, and 

that we should live forever with You.  Lord, we are just 

too proud to trust totally in You.  We want You to work 

in everyone here.  Many of us know this new birth but 

some of us are uncertain and some of us know we are 

on the outside.  Lord, we pray that You would minister 

gently, lovingly, truthfully, to everyone, and those who 

are on the outside would hear You calling, “Come 

to Me, all you who labor and are heavy laden, and I 

will give you rest.”  And for those who are uncertain, 

O Lord, we pray that they will deal honestly and will 

seek for Your assurance and rest.  We don’t want to 

be all talk.  We don’t want to be Pharisees, hypocrites.  

Lord, we want to walk in truth.  We pray that You will 

continue to work in us, and grant us grace that we may 

accomplish much for your own glory.  And we pray this 

in the precious name of the Lord Jesus. Amen.
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让我们祷告：主我们感谢你，求你使我们耳朵

能够听见，眼睛能够看见，心能够顺服你。主我们求

你祝福晚上的聚集。让我们的心被举起到你那里去。

主我们求你按照你永远的旨意祝福我们。主耶稣，我

们是不配的，但你却对我们说，你是用永远的爱来爱

我们。你的话语告诉我们，你愿意我们与你同行。主

帮助我们也愿意与你同行。主我们把时间交在你的手

中。我们求你在我们中间工作。奉主耶稣宝贵的名。

阿们。

如果我们刚才所唱诗歌的歌

词（给我们能听的耳朵，能接收

的思想，能看见的眼睛，能相信

的心，能服从你的生命），都在

你们心里头是事实，我就不需要

讲了。我会读一些经文，你们就

能接受，并且相信，跟着就会被

祝福。在很多复兴的聚会中，讲

道很少，祷告赞美却是很多。因

为他们的心都是准备好接受神的

祝福。有人站起来读一些经文，

他们的心就受感动。

这次大会的主题是“与神同

行”，这是我感觉无能去讲的主

题。因为我常常在这里挣扎。甚

至早在昨天，我发脾气生我女儿

的气。五分钟后，我就意识到我

的错，需要向她道歉。我们感觉

很困难，从这件事忙到那件事，

从学校到工作，我们周围有很多

的压力。但我有个好消息给你，

那就是神愿意我们与他同行。无

论我们是什么样的情况，我们有

多么的不配，主在寻找那些愿意

与他同行的人。

我们打开以弗所书第1章，

从第3节读到第14节：

3. 愿颂赞归与我们主耶稣

基督的父神、他在基督里、曾赐给我们天上各样属灵

的福气。

4. 就如神从创立世界以前、在基督里拣选了我

们、使我们在他面前成为圣洁、无有瑕疵。

5. 又因爱我们、就按着自己意旨所喜悦的、预定

我们、借着耶稣基督得儿子的名分、

6. 使他荣耀的恩典得着称赞．这恩典是他在爱子

里所赐给我们的。

7. 我们借这爱子的血、得蒙救赎、过犯得以赦

免、乃是照他丰富的恩典。

8. 这恩典是神用诸般智慧聪明、充充足足赏给我

们的、

9. 都是照他自己所预定的美意、叫我们知道他旨

意的奥秘、

10. 要照所安排的、在日期

满足的时候、使天上地上一切所

有的、都在基督里面同归于一。

11. 我们也在他里面得了基

业、〔得或作成〕这原是那位随

己意行作万事的、照着他旨意所

预定的。

12. 叫他的荣耀、从我们这

首先在基督里有盼望的人、可以

得着称赞。

13. 你们既听见真理的道、

就是那叫你们得救的福音、也信

了基督、既然信他、就受了所应

许的圣灵为印记。

14. 这圣灵、是我们得基业

的凭据、直等到神之民被赎、使

他的荣耀得着称赞。

多么奇妙的一段经文！把我

们从最底层提到最高的荣耀里。

神在这里与我们交心。其中有几

节是非常重要的。第6节，使他

荣耀的恩典得着称赞。这里的恩

典，是荣耀的。赞美主带领我们

下午扎营在这里，能听到Neil弟

兄所分享的“重生”。在互动

中，Chris弟兄问了个问题，为

何神不除灭第一个亚当，然后

造第二个，第三个……，有可能直到第八十八个才有

个完美的人。不是的，当神造亚当和亚娃的时候，他

说是甚好的。就和他所造的万物一样好，甚至是最好

的，最完美的。当他们不再想信靠神的时候，他们就

从神那里堕落了。他们想要像神，不是在性情和品格

上像神，而是想要像神一样能分别善恶，然后就堕落

了。神当时没有用身体的死来审判他们。但是他们是

与
神
同
行

陈

逸

洲
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被审判的，是在灵性上的死。因为是神自己的心意愿

意人与他同行。一但罪进入他们中间，与神同行就被

破坏了。以弗所书告诉我们，神为什么没有杀了亚当

重新再来。这里讲到他荣耀的恩典，这个恩典，是奇

异的恩典。这个词不是我们能够完全地解释。但是我

们当中有很多的人却已经历过这个恩典。有些事情是

我们不能够解释的，比如圣灵的工作，比如随着自己

意思吹的风，但却是在我们心灵深处经历过的。像我

们这样不配的罪人，能够认识这位自有永有的神，并

被称为他的儿女。以弗所书1章告诉我们，神拣选了我

们，甚至是在创立世界以前就拣选了我们。这不是很

奇妙么！甚至早在亚当夏娃被造之先，神就拣选了我

们。我们所能说的，就是他荣耀的恩典得着称赞。

神拣选我们到底有什么目的呢？对神有什么好处

呢？以至他要我们与他同行呢？如果你认识我，或是

认识你自己，你就知道神这样做好像是自找麻烦的。

就连神所造的完美的亚当和夏娃，他们都失败了。你

与我还有什么盼望能够与神同行好过他们呢？但是神

不是这样地看我们，不看我们身上有没有能力能够与

他同行。他已经给了我们能够与神同行的根据。第7

节：我们借这爱子的血、得蒙救赎、过犯得以赦免、

乃是照他丰富的恩典。这恩典是神用诸般智慧聪明、

充充足足赏给我们的。按着我们的处境，我们的肉体

是无法与神同行的。但是借着他爱子的血，借着他对

我们的罪的赦免，并且把圣灵放在我们里面，做为一

个得基业的凭据。弟兄姊妹，我们还能说什么呢？神

已经让我们可以与他同行，虽然我们不能理解，但是

你愿意吗？

我们翻开阿摩司书第3章第3节：二人若不同心，

岂能同行呢？

就如我刚分享的，在神那边是没有问题的。他

愿意我们与他同行，并且做了他所能做的。借着他的

儿子主耶稣基督在十字架上的工作，借着把圣灵赐给

我们，借着他的儿子把那永恒、非受造的生命赐给

我们。所以在神那边是没有问题的，因神愿意我们

与他同行。但是阿摩司书说，二人若不同心，岂能同

行呢？所以这里的问题不在于神，而在于你和我。你

同意与神同行么？他对你有个计划，他想要你与他同

行。你知道吗弟兄姊妹，有时候我们来特别营会，远

离了属地的，远离了世界，远离了我们的学习和工

作，或是我们家庭的难处。我们来到高山，我们站在

这一切之上，我们的灵高昂。问题是当我们下山的时

候，就有难处了，因为当我们回到忙碌中时，忙这个忙

那个。有人这样说：“我们需要慢下来才能追上”。你

懂我的意思么？我们需要慢下来才能追上。因为当我

们与神同行的时候，不单是你要同意与他同行，你不

能走得太快，你不能走得太慢。还有最差的，就是你

根本就不走。所以我们需要知道如何与他同行。弟兄

姊妹，你是如何地走路呢？我们这后面有很多婴孩，

他们怎样学习走路呢？问问Daly，你的儿子是怎样学

习走路的？他们就是这样一步一步开始走路的，对

么？你不需要教他们，他们刚开始是爬，当他们爬得

厌倦了，就开始走路了。学习走路的确有很多次的跌

倒，有很多次的流泪。但是走路是很简单的。一步，

两步，三步，四步。

或许我们很快的从圣经中的一些人物来看他们是

怎样与神同行的。我们翻到创世记第3章第8节。这是

第一个例子讲到不要这样地走。创世记第3章第8节：

天起了凉风、耶和华神在园中行走。那人和他妻子听

见神的声音、就藏在园里的树木中、躲避耶和华神的

面。耶和华　神呼唤那人、对他说、你在哪里。他

说、我在园中听见你的声音、我就害怕、因为我赤身

露体。我便藏了。

亚当夏娃本来是与神同行，当神在园中行走的时

候，他们能听到神的声音，他们知道神在园中行走。

因为他们很多时候是和他同行的。但这一次是不同

的，罪进到他们中间，他们就躲避神。他们不能与神

同行了，因为他们知道我们的神是圣洁的神。而他们

犯了罪，就躲避神。弟兄姊妹，有时候你犯了罪，并

且知道没有人看见你所做的，你就会觉得没什么事。

不是的，你能藏在哪里呢？我们的生活在神面前是敞

开的。我们在神面前犯罪，有一天我们要在神面前公

开地被审判，是不能藏的。对亚当和夏娃来说是不能

藏的，他们需要赦免，他们需要羔羊的血，以至他们

能够再次与神同行。所以他们就藏了，神把他们赶出

了伊甸园，他们不再与神同行了。但是这是否说他们

永远不能再与神同行呢？不是的，他们仍然有许多的

机会来与神同行的。不是在园中那样与神同行，因为

通过这一世代的人，并且通过以后的世代，神仍旧在

寻找那些与神同行的人。在亚当第七代，神找到了以

诺。

我们看一下创世记第5章21节到24节：以诺活到六

十五岁、生了玛土撒拉。以诺生玛土撒拉之后、与神

同行三百年。并且生儿养女。以诺共活了三百六十五

岁。以诺与神同行、神将他取去、他就不在世了。

亚当活了多久呢？他活了九百三十年。所以当以

诺开始与神同行时，亚当仍旧还在，他的儿孙仍旧还
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在。你能否看到，当以诺与神同行时，他的祖先仍旧

还活着。但是为何圣经没有说他们与神同行呢？这不

是很可惜么？当以诺开始与神同行时，是什么让他与

神同行呢？圣经告诉我们，在他六十五岁的时候生了

儿子玛土撒拉之后，他就开始与神同行，并且这是很

长的一段，有三百年之久。弟兄姊妹，他儿子的出生

是否为他做了这么大的工作呢？是的。你知道玛土撒

拉名字的意思么？「他死后将带给」或「他死時毀灭

就到」。这是玛土撒拉名字的意思。在以诺六十五岁

的时候，玛土撒拉出生了，神告诉以诺，看看你的儿

子，当他死的那天，审判的时候就到了。这是很特别

的，如果你去算一算，玛土撒拉活到一百八十七岁生

了拉麦。拉麦活到一百八十二岁生了挪亚。加起来是

三百六十九岁。当挪亚六百岁的时候，洪水就到了，

这时玛土撒拉几岁了？九百六十九岁。这一年，当他

死的时候，天开了，大地的泉源开了，洪水来把地上

所有的活物都灭了。除了方舟内的那八个人和其它的

动物。以诺所生活的世界是什么样的呢？我相信这跟

挪亚所活的世界是一样的，人终日所思想的尽都是

恶。有可能以诺和他们一样，有六十五年都是这样。

但是当他得到这个异象的时候，就是当他儿子死的时

候，审判就来到，他的心受到感动，他就悔改了。在

那之前，他并不是与神同行，但他现在是与神同行，

他在接下来的三百年都是与神同行的。弟兄姊妹，与

神同行第一步是悔改。无论今天你在哪里，如果你想

与神同行，第一步就是悔改。以诺还做了什么呢？

希伯来书第11章第5节到第6节：以诺因着信被接

去、不至于见死。人也找不着他、因为　神已经把他

接去了。只是他被接去以先、已经得了神喜悦他的明

证。人非有信、就不能得神的喜悦。因为到神面前来

的人、必须信有神、且信他赏赐那寻求他的人。

所以以诺不单只是悔改，他也信神。什么是悔

改？悔改是一百八十度的回转。他那种的生活过了六

十五年之久，但是他一百八十度的回转，去过另一种

生活三百年之久，一种与神同行的生活。弟兄姊妹，

你愿不愿意悔改，回转与神同行。他不单只是悔改，

他还踏出第二步。他相信神所讲的话，他相信他儿子

死的那天审判将到。凡到神面前来的人、必须相信神

是。弟兄姊妹，就是在犹大书里也告诉我们，以诺看

到耶稣并他的再来。主带着他的千万圣者降临，要审

判那一切不敬虔的人。弟兄姊妹，他悔改了，他相信

了，并且他为之宣告和传讲。弟兄姊妹，以诺是个很

好的例子，他悔改，并且相信。简单的两步，甚至连

婴孩都能学会，你也可以学会。但是不是靠你自己的

力量，只有神能教你，只有神能给你这样的信。这里

说人非有信、就不能得神的喜悦。以诺与神同行这么

地讨神喜悦，以至有一天神对他说，离我家很近了，

你就到我家去吧！以诺就被取去了，因为神喜悦他。

你想与神同行么，从罪中悔改，并且相信他是，那么

你就可以走出与神同行的第一步，第二步。

另一个愿意与神同行的人是挪亚。创世记第6章第

9节：挪亚的后代、记在下面。挪亚是个义人、在当时

的世代是个完全人。挪亚与神同行。

当挪亚与神同行的时候他做了什么呢？这里告

诉我们，挪亚是个义人，是个完全人。可以说他是和

以诺一样的人。他活在终日犯罪的人中间。但是他的

生活是义的，因为他已经悔改了。他相信神，不仅仅

是相信，他还完全地信靠神。你知道相信和信靠的区

别么？如果我问你相信神么，我想你们中间大多数

人会说是的我相信。但是如果我问你信靠神么，也许

有一些会说是的我信靠神。但是当你遇到某件为难你

的事情时，一些给你带来压力的事情时，你仍旧信靠

神么？甚至是不能直接得到答案的时候，仍旧信靠神

么？这里有一个人，神这样告诉他，在一百年左右，

审判会来到，整个大地都要被洪水淹没。并且神让他

造一个方舟。你能否想象一下他在那一百年的时间里

建造这个方舟吗？他在这一群终日犯罪的人中间要受

到多少的嘲笑？而且还是个很长久的等候。但是挪亚

继续信靠神，他不单相信神会带来审判，而且信靠他

所建造的方舟能够救他一家的人。弟兄姊妹，我们读

过人非有信，就不能讨神的喜悦。但挪亚让我们看

见，他不单是相信主，他也是信靠主。

我们翻到希伯来书第11章第7节：挪亚因着信、既

蒙神指示他未见的事、动了敬畏的心、预备了一只方

舟、使他全家得救。因此就定了那世代的罪、自己也

承受了那从信而来的义。

挪亚信靠神，就是这个方舟要把他一家人从审判

中救出来，他也顺服了神。

如果我们回到创世记第6章，那里神给了挪亚指

示：如何建造方舟，什么样的动物要带到方舟内。第6

章第22节说：挪亚就这样行。凡神所吩咐的、他都照

样行了。第7章第5节：挪亚就遵着耶和华所吩咐的行

了。

弟兄姊妹，另外两步，就是信靠而顺从。挪亚信

靠神，但那并不够，他必须也要顺服神。圣经里有讲

到听命胜于献祭、顺从胜于公羊的脂油（撒母耳记上

15：22）。我发现今天对于信徒来说这是最困难的。
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这个周末没有新的真理要传讲，这些真理已经听过很

多次了。问题在于，不是你明白了没有，而是你顺

服了神没有。我不确定马克.吐温是否是信徒，但是

他曾说过：我对于那些不明白的经节没有难处，但是

那些我所明白的却是我的大难处。他明白了，但他觉

得很难。弟兄姊妹，你是否和他一样？献祭对你来说

有多么容易，从一个聚会到另一个聚会，读经聚会，

祷告聚会。我不是说他们是不好的，你献上了你的时

间和精力。但是为何当神要你顺服神时，你发现是那

么的难。听命胜于献祭。挪亚可以跟神讲，我向你献

上更多的祭，你就不要审判了，或者让我造个小点的

船。圣经说：凡神所吩咐的、挪亚都照样行了。弟兄

姊妹，主耶稣说：我是好牧人，好牧人为羊舍命。他

已经为你舍命了。但他也说过：我的羊听我的声音，

我也认识他们，他们也跟着我。弟兄姊妹，你是那羊

圈里的羊么？你能听到牧人呼叫你的声音么？但是你

有没有跟随？挪亚这样做了，他顺服神。弟兄姊妹，

你现在有四步了：悔改，相信，信靠，顺服；悔改，

相信，信靠，顺服。很快的你就能跑起来了。弟兄姊

妹，我们是被召来跑这条路。不是说赢得比赛的那个

才算数，而是那个跑完的才算数。弟兄姊妹，跑还是

走，我们的盼望不在于我们自己能做到，我们的盼望

是在主里面。

我们用以赛亚书第40章来结束，很多人都很熟悉

这段，这一段是很重要的。以赛亚书第40章第28节到

第31节：你岂不曾知道么、你岂不曾听见么、永在的

神耶和华、创造地极的主、并不疲乏、也不困倦。他

的智慧无法测度。疲乏的、他赐能力。软弱的、他加

力量。就是少年人也要疲乏困倦、强壮的也必全然跌

倒。但那等候耶和华的、必从新得力、他们必如鹰展

翅上腾、他们奔跑却不困倦、行走却不疲乏。

弟兄姊妹，我们与主同行的盼望是在主里面，不

是在我们自己的能力，不是在我们的自信。如果我们

的盼望是在主里面，我们就会如鹰展翅上腾，我们奔

跑却不困倦，我们行走却不疲乏。你愿意因此与主同

行么？悔改，相信，信靠，顺服。

让我们祷告，主我们非常感谢你，因你甚至在

创立世界以先就拣选了我们，借着你在十字架上所流

出的宝血，我们本来没有盼望，现在有盼望了。纵然

我们常常不顺服，常常犯罪，但你却从没丢弃我们。

因为你已经把你的生命给了我们，这是个非受造的生

命。主耶稣，我们有盼望了，因为当我们见你面的时

候，我们就要像你，叫神荣耀的恩典得着称赞。奉主

耶稣宝贵的名求，阿们。

经文：马太福音10：34，你们不要想我来是叫

地上太平；我来并不是叫地上太平，乃是叫地上动刀

兵。

诗歌： 我今转身背向俗世

开篇：

今天我有负担跟弟兄姊妹们交通“分别界线”这

个题目。照着我们刚才所唱过的诗歌，作者体会基督

徒得救的过程，实际上是一个分别为圣的过程。在这

个信仰历程中，存在着一条看不见的分界线。这条分

界线，把得救的与失丧的、属天的与属地的、属神的

与属世界的、神圣的与世俗的、智慧的与愚昧的、美

善的与丑恶的、从前的与现今的、可爱的与可恨的、

新的与旧的、光明的与黑暗的；把这两个完全不同的

域区清楚的区分开来。

诗歌的作者在第一段唱到：

我今转身背向俗世，和它一切的欢娱；

我今心向更美的事，就是天上的储蓄。

一切的宝贝、一切荣显，不能使我再逗遛；

我今越过分别界线，世界丢弃在背后。

远远在背后，远远在背后，

我今越过分别界线，世界丢弃在背后。

有一系列的问题要让我们思想，首先，到底有没

有这样一条分别界线？如果有，这条分别界线到底在

哪里？是什么？我们应当如何面对这条分界线？结果

又如何呢？

一、圣经告诉我们基督徒得救的过程是一个分别

为圣的过程，的确存在一条看不见的分界线。

1. 保罗的得救经历见证这条分界线的存在。

使徒保罗年老的时候，对他属灵的儿子提摩太讲

述他得救的经历时提到：“我从前是亵渎神的，逼迫

人的，侮慢人的；然而我还蒙了怜悯，因我是不信不

明白的时候而做的。并且我主的恩是格外丰盛，使我

分别界线
杨利
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在基督耶稣里有信心和爱心。‘基督耶稣降世，为要

拯救罪人。’这话是可信的，是十分可佩服的。在罪

人中我是个罪魁。然而，我蒙了怜悯，是因耶稣基督

要在我这罪魁身上显明他一切的忍耐，给后来信他得

永生的人作榜样。”（提摩太前书1：13-16）

这段经文给我们看到保罗得救的过程是个分别过

程，这条分别界线把他的从前与现在区分开来了，用

一句简单的话来说：从前是罪人中的罪魁，今天却是

得救之人的榜样。

2. 保罗的教导和劝勉表明这条分界线的存在。

以弗所书二章一至五节是保罗对以弗所教会的圣

徒们讲述他们的蒙恩得救过程：“你们死在过犯罪恶

之中，他叫你们活过来。”（弗2：1）接着保罗把得

救之前与得救之后的光景做了一下对比：“那时，你

们在其中行事为人，随从今世的风俗，顺服空中掌权

者的首领，就是现今在悖逆之子心中运行的邪灵。我

们从前也都在他们中间，放纵肉体的私欲，随著肉体

和心中所喜好的去行，本为可怒之子，和别人一样。

然而，神既有丰富的怜悯，因他爱我们的大爱，当我

们死在过犯中的时候，便叫我们与基督一同活过来。

（你们得救是本乎恩。）”(弗2：2-5)

“那时的你们”和“从前的我们”的情形是指得

救之前的状况，现在已经得救了，已经“与基督一同

活过来”了。

所以，我们看清了，基督徒得救的过程是一个分

别为圣的过程，的确存在一条看不见的分界线。

那么这条分别界线是什么呢？这条分别界线就是

神的道。

二、这条分别界线就是神的道。

马太福音十章三十四节说：“你们不要想我来是

叫地上太平；我来并不是叫地上太平，乃是叫地上动

刀兵。”就是说当主耶稣道成肉身来到地上的时候，

人们就因着对祂的反应不同而产生了分歧。一个人接

受的耶稣基督作救主后，随着生命的改变，就产生不

同的生活目标、价值观念、行为规范，这中新生命的

表现会让原来的生活群体感觉出不同，甚至不同到让

他们不能相容的地步。

就像彼得在彼得前书一章一至四节说提到的：“基

督既在肉身受苦，你们也当将这样的心志作为兵器，因

为在肉身受过苦的，就已经与罪断绝了。你们存这样

的心，从今以后就可以不从人的情欲，只从神的旨意

在世度余下的光阴。因为往日随从外邦人的心意行邪

淫、恶欲、醉酒、荒宴、群饮，并可恶拜偶像的事，

时候已经够了。他们在这些事上，见你们不与他们同

奔那放荡无度的路，就以为怪，毁谤你们。”(彼前

4：1-4)

1.正确理解动刀兵的含义。

这里我们要解释一下，主耶稣说祂来不是叫地上

太平，乃是叫地上动刀兵这句话。这是什么意思呢？

难道是说主耶稣来到地上是为了发动战争，为了要挑

起流血冲突吗？

显然不是，彼得前书二章二十二节说：“他并没

有犯罪，口里也没有诡诈。他被骂不还口；受害不说

威吓的话，只将自己交托那按公义审判人的主。”(彼

前2：22-23)

当彼拉多审问祂的时候，耶稣回答说：“我的

国不属这世界；我的国若属这世界，我的臣仆必要争

战，使我不至於被交给犹太人。只是我的国不属这世

界。”(约18：36)

马太福音二十六章记载，耶稣基督被捉拿的时

候，“有跟随耶稣的一个人伸手拔出刀来，将大祭司

的仆人砍了一刀，削掉了他一个耳朵。”耶稣对他

说：“收刀入鞘吧！凡动刀的，必死在刀下。你想，

我不能求我父现在为我差遣十二营多天使来吗？”(太

26：52-53)

可见，当主耶稣说：“你们不要想我来是叫地

上太平；我来并不是叫地上太平，乃是叫地上动刀

兵。”(太10：34)的时候，祂不是要来发动流血冲

突。

那么，马太福音十章三十四节这节经文应当怎样

理解呢？这节经文说的到底是什么意思呢？

原文的意思翻成中文是说：“你们不要想我来是

叫地上平安；我来不是叫地上平安，是往地上扔了一

把刀。”Mt 10：34 Think not that I am come to send 

peace on earth：I came not to send peace，but a 

sword. (Interlinear scripture analyzer)

2.正确理解耶稣来不是叫地上太平。

“太平”即“平安”。这里的平安与约翰福音十六

章三十三节的平安在原文是一个字。“我将这些事告诉

你们，是要叫你们在我里面有平安。在世上，你们有苦

难；但你们可以放心，我已经胜了世界。”(约16：33)
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主耶稣讲的很清楚，祂来是让人在祂里面得到

平安。这个地上的世界，不可能因着耶稣的降临而产

生平安，恰恰相反，从主耶稣降生的第一天，地上就

没有因着祂的来到感觉平安。“当希律王的时候，耶

稣生在犹太的伯利恒。有几个博士从东方来到耶路撒

冷，说：

“那生下来作犹太人之王的在那里？我们在东

方看见他的星，特来拜他。希律王听见了，就心里不

安；耶路撒冷合城的人也都不安。”(太2：2-3)

为什么会这样呢？使徒约翰说：“光来到世间，

世人因自己的行为是恶的，不爱光，倒爱黑暗，定他

们的罪就是在此。凡作恶的便恨光，并不来就光，恐

怕他的行为受责备。”(约3：19-20)

3. 这把刀就是分别界线。

刀：那么“往地上扔了一把刀”是什么意思呢？

了解公元一世纪犹太习俗的人告诉我们，当时的犹太

人有个惯例，人们外出通常都随身带刀，为事情争辩

时，就把刀放在地上，把不同意见的人区分开来。由

此可知，这把刀表明的是一条分界线。

路加福音有关这段经文的记载，证实了这种解释

是正确的。“你们以为我来，是叫地上太平吗？我告

诉你们，不是，乃是叫人分争。从今以后，一家五个

人将要分争：三个人和两个人相争，两个人和三个人

相争；父亲和儿子相争，儿子和父亲相争；母亲和女

儿相争，女儿和母亲相争；婆婆和媳妇相争，媳妇和

婆婆相争。”(路12：51-53)

所以，当主耶稣说：“你们不要想我来是叫地

上平安；我来不是叫地上平安，是往地上扔了一把

刀。”祂是说，耶稣基督到地上来会让人产生分歧，

而这个用刀代表的就是这条分别的界线。

4. 刀可以代表神的道。

从希伯来书四章十二至十三节、以弗所书六章十

七节我们可以得知，刀可以代表神的道。“神的道是

活泼的，是有功效的，比一切两刃的剑更快，甚至魂

与灵，骨节与骨髓，都能刺入、剖开，连心中的思念

和主意都能辨明。并且被造的没有一样在他面前不显

然的；原来万物在那与我们有关系的主眼前，都是赤

露敞开的。”(来4：12-13)

并戴上救恩的头盔，拿著圣灵的宝剑，就是神的

道。(弗6：1)

所以，我们看清了，基督徒得救的过程是一个分

别为圣的过程，的确存在一条看不见的分界线。这条

分别界线就是神的道。

问题是我们应当如何对待神的道。

三、我们应当如何面对这条分界线？

神的道一出来，当神的道出来的时候，肯定会产

生两种情形，要么接受、要么拒绝；要么服从、要么

抵挡。人的生命会不会改变，取决于人以什么态度对

待这条分界线，这条分界线就是神的道。

严格来说，一个真正接受耶稣基督作救主的人

是一个已经跨越了分别界线的人，这种的跨越必然给

他带来一个全新的改变。那么这个改变是在什么时候

发生的呢？这个改变是当人碰到主的话的时候，愿意

顺服主的话，愿意遵行祂的旨意的时候，这个改变就

发生了。比如说发型的改变：一个人原本是随着自己

的喜好来设计自己的发型，但是当这个人愿意遵行圣

经的教导时，男人就不要再留长头发，女人就不要再

留短头发。正如哥林多前书11章所教导的：“你们自

己审察，女人祷告神，不蒙著头是合宜的吗？你们的

本性不也指示你们，男人若有长头发，便是他的羞辱

吗？但女人有长头发，乃是他的荣耀，因为这头发是

给他作盖头的。”。(林前11：13-15)

当然，我们知道让人不断的更新和改变是圣灵的

工作，但是人要体贴圣灵的意思，不要消灭圣灵的感

动。从不信到相信，从属灵的婴孩到长大成人，这个

基督徒得救的过程，实际上是一个分别为圣的过程。

在这个信仰历程中，存在着一条看不见的分界线。人

能否经历生命上的改变，活出一个分别为圣的生活，

是看他如何对待这条分别界线，这条分别界线就是神

的道。

这里我想提两点，一是自洁，一是持守。自洁是

指离开神的道禁止的范围，持守是指住在神的道指示

的区域。

1.自洁

提后2：16，但要远避世俗的虚谈，因为这等人必

进到更不敬虔的地步。

提后2：19，然而，神坚固的根基立住了；上面有

这印记说：“主认识谁是他的人”；又说：“凡称呼

主名的人总要离开不义。”

提后2：21，人若自洁，脱离卑贱的事，就必作
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贵重的器皿，成为圣洁，合乎主用，预备行各样的善

事。

提后2：22，你要逃避少年的私欲，同那清心祷告

主的人追求公义、信德、仁爱、和平。

提后2：23，惟有那愚拙无学问的辩论，总要弃

绝，因为知道这等事是起争竞的。

把这段经文总结起来就是：远避虚谈，离开不

义，脱离卑贱，逃避私欲，弃绝争竞。

2.持守

提后1：9，神救了我们，以圣召召我们，不是按

我们的行为，乃是按他的旨意和恩典；这恩典是万古

之先，在基督耶稣里赐给我们的，

提后1：10，但如今借着我们救主基督耶稣的显现

才表明出来了。他已经把死废去，借着福音，将不能

坏的生命彰显出来。

提后1：13，你从我听的那纯正话语的规模，要用

在基督耶稣里的信心和爱心，常常守着。

提后1：14，从前所交托你的善道，你要靠著那住

在我们里面的圣灵牢牢的守着。

消极方面要逃避，积极方面要持守。保罗勉励提

摩太持守神的话，也告诉他如何持守的秘诀：凭着信

心和爱心，靠着圣灵就能牢牢的守住。

3. 果效

今天如果我们分别了，有一天神也要把我们分别

出来：

旧约的玛拉基书说神要把敬畏神的与不敬畏神

的、把行善的与作恶的、把事奉神的与不事奉神的分

别出来。

玛 3：13：耶和华说：“你们用话顶撞我，你们

还说：我们用什麽话顶撞了你呢？”

玛 3：14：你们说：“事奉神是徒然的，遵守神

所吩咐的，在万军之耶和华面前苦苦斋戒，有什麽益

处呢？

玛 3：15：如今我们称狂傲的人为有福，并且行

恶的人得建立；他们虽然试探神，却得脱离灾难。”

玛 3：16：那时，敬畏耶和华的彼此谈论，耶和

华侧耳而听，且有纪念册在他面前，记录那敬畏耶和

华、思念他名的人。

玛 3：17：万军之耶和华说：“在我所定的日

子，他们必属我，特特归我。我必怜恤他们，如同人

怜恤服事自己的儿子。

玛 3：18：那时你们必归回，将善人和恶人，事

奉神的和不事奉神的，分别出来。”

新约的马太福音二十五章三个比喻，讲到将来主

再来的时候，要把人分别开来。

十个童女的比喻，是说那一天祂要把聪明的和愚

拙的分别出来，仆人才干的比喻是说那一天祂要把又

忠心又良善的和又恶又懒的分别出来，绵羊和山羊的

比喻是说那一天祂要把真基督徒和挂名的基督徒分别

出来。

结语：

环顾四周，我们今天生活的世界，似乎正在经历

一个界线逐步消没的进程。原本很多的明显分界，今

天已经被冲破了，已经不复存在了。神的儿女在这种

氛围里生活，也会或多或少的受到一些影响。

但是圣经的角度来看，基督徒得救的过程，实际

上是一个分别为圣的过程。在这个信仰历程中，存在

着一条看不见的分界线。这条分界线就是神的道，人

若离开神的道禁止的范围就必因此得救，人若住在神

的道指示的区域就必因此得福，人若传扬神分别为圣

的道就可以因此得人。

大分脊

澳大利亚的地形很有特点，东部和东南部边缘

有一条三千多公里长的天然屏障，这就是大分水岭。

悉尼的蓝山就是大分水岭的一部分。这些山脉把澳大

利亚干旱的内陆与湿润的沿海地带区分开来，聪明的

澳洲人把东南部所有的大城市都建在了湿润的沿海地

带。昆士兰的布里斯班，新南威尔士的悉尼，维多利

亚的墨尔本都在这个分界线以东的湿润地带。

你我在选择属灵的居住地的时候，能做一个聪明

的选择吗？但愿我们都能像诗歌的作者一样，越过分

别界线，追求活在神话语中的美好境地。

愿主祝福祂的话。
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我的父亲丁荣施，浙江省天台县人，生于1920年7

月15日，于2011年4月30日被主接回天家。享年91岁。

父亲出生在一个基督徒家庭，兄弟姐妹六个排行

第四。青年时蒙恩得救。1938年在杭州高中毕业后，

单独一人从老家靠着神的恩典和看顾，顺利地通过沿

路，因抗战期间十分艰难，险恶的环境，到达重庆。

在重庆考上国立中央大学医学院，后在成都完成大学

学业。抗日战争胜利后，我父亲开始在南京国立中央

大学医学院附属医院作住院医生。解放后，该医学院

改名为第五军医大学，后来与西安第四军医大学合

并，父亲也于1954年4月从南京迁至西安。并与我的母

亲林冰若医生结婚。因父亲到西安后继续在学校内传

福音，结果从1955年下半年开始被隔离审查，接着被

关入监牢一年半的时间。

出狱后，父亲与母亲一起调到西安市中心医院做

医生。以后依次经历过大跃进，三年灾荒，四清，文

化大革命等运动的冲击，他们都坚持仰望主，并蒙主

怜悯，有很多美好的见证。

文革后期从牛棚出来后，父母亲二人被下放到陕

西省安康县五里区卫生院工作，在秦岭山区做医生，

常奔走在山区12个卫生所之间，日行40-80里路外出看

病。靠着祷告神，在医疗条件贫乏的山区医治好了无

数的病患，并到处传扬神的福音。

1979年11月父母亲靠神的带领调到广州广东省医

学情报研究所，做国外医学情报翻译工作；并在广州

家里开展家庭聚会。1993年9月30日主将我的母亲接回

天家。再后蒙父神眷顾带领，父亲于1996年2月移民澳

洲，并全力投入到教会的事奉工作。

我父母亲只有我一个儿子，但他们有两个孙子。

父亲一生虽多经战乱，运动，且因信仰遭受迫

害，但他蒙主怜悯，满有在主里面的喜乐与感恩；并

留下许多美好的见证，显明主的信实与恩典。愿他现

在在主怀中永远安息。愿他一生殷勤作主工的果效蒙

主纪念。愿颂赞、荣耀都归于至高神和主耶稣基督，

直到永远。

父亲丁荣施医生生平简述
丁天锡

缅怀丁荣施弟兄
杭静宜

丁荣施弟兄安息主怀，教会与众弟兄姐妹对他有

高度的称赞，是当之无愧的。我们对他的怀念是永远

不会磨灭的，因为他的言行、信心、愛心，向主的忠

心，处处效法基督的榜样。他的心志就是传扬基督的

福音。他愿舍已，背起自己的十字架跟随主，并且他

早就有准备，随时愿意为主殉道，且以此为乐，以此

为荣。

回想他在医学院学生时代，就为主作圣工了。虽

然大学功课繁忙，但他终把圣工放在首位。那时就已

担任学生团契负责人；不仅在校内，在校外市区也向

众人传福音。

抗日战争胜利结束，丁弟兄已毕业。他的学

校——中央大学医学院由四川成都迁返南京。丁弟兄

留在本校附属医院任住院医师。当年肺结核病是传染

病，没有特效药，人们惧怕接近患者；但他视病人如

亲人，以基督的愛去爱他们，竟不顾自己，也不戴
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口罩，经常到结核病房跪在患者床前祷告，传福音绐

病人，令人非常感动(后来他自己传染上结核病)。他

也利用业余时间到院外与几个神的仆人同心牧养家庭

教会。我与胞姐、胞兄均是当年在家庭教会与他相识

的。我的丈夫陆弟兄也是他大学的同学，早已认识。

我们全家对丁弟兄十分敬佩，感到他是一位真诚朴

实，脱离一切世俗的年轻的基督徒领袖，是一位属灵

的基督徒，也是一位有才华的学者。

1949年中华人民共和国成立后，中大附属医院由

解放军接管，派军代表驻入，接着对员工进行政审。

某日，军代表召开群众大会，首先指派丁弟兄在大会

上发言，他刚强壮胆、坦然无伪，在会上阐明信仰观

点，放胆传扬基督救恩，为主作美好的见证。他讲完

下台后，军代表对他笑咪咪的，又转向群众讲了些

话，最后对丁弟兄作了几句总结性的讲话：丁荣施，

第一，他年轻；第二，他是医生是学科学的；第三，

他不靠宗教吃饭，没有问题……

丁弟兄知道为主殉道的时候尚未来到，主还要用

他。之后他格外警醒，为主而活，时刻住在基督里。

以后，在各项政治运动中，丁弟兄均受到冲击，

列为专政对象，从肃反一直到文化大革命，受到各种

苦难，经历了多次惊心动魄的死荫幽谷，他以坚强的

信心，活了下来，他从无怨言，不计算人的恶，心中

平安，时刻与主亲密祷告，靠着基督的能力，使他有

内在的力量，能承受长期逆境磨难。

丁弟兄多年来熟读圣经，更喜爱背诵经句，作他

患难中的随时帮助。据我所知，丁弟兄背诵的经句很

多，例如，罗12：1-2；3：17-18；帖前5：16；路

21：33；罗14：17；腓3：7-8；等等。

七十年代末，“文革”结束，丁弟兄获释，得

到“平反”、“改正”后，即调往广州工作，他一面

工作，一面在业余时间与爱妻林姐妹积极在自己的

家，建立家庭教会事奉神。到退休后，他就全时间事

奉神，作神忠心的仆人。由于多年来在苦难中熬炼，

学习了神的功课，灵命得到更丰盛；又因他长期熟读

圣经明白神的旨意并遵行，他深受肢体爱戴。家庭教

会兴旺，结了许多仁义的果子，众多信徒得到造就。

数年后教会知名度大了，被当局知悉，家庭教会又受

到难处，丁弟兄也被注意。于1995年被他儿子接来澳

洲居住，虽然年已老迈，仍在教会担任某些负责工

作、讲道、参加文字服事和守望祷告，等等，直到患

病被主接去。

丁弟兄重生后一生献身，尽心竭力，爱慕主的

话，为主而活。他的那种荣神益人的美德是我效法的

榜样。

注：作者曾是丁弟兄大学同学的妻子，现年90

岁。本文系她的书面稿。

Brother Ding Rong Shi 
–––– A reminiscence from Ada Sun

Dear brothers and sisters, we are gathered here to 

remember, and to pay tribute to, our dear brother Ding.  

I believe that we are all saddened by his passing.

In the past few years, occasionally brotherDing 

said that he would be with the Lord soon.  I would 

indignantly say to him, “Did the Lord tell you that?”  He 

would smile and shake his head.  His longing and love 

for his Lord are unquestionable.

BrotherDing was a consecrated servant of God.  

His tireless labour of love was much valued and 

respected by brothers and sisters in Christ.  Despite his 

regular commitments to share God’s word in the local 

church and other churches, he faithfully attended our 

Wednesday evening Home Prayer meetings, Thursday 

morning Watch and Pray ministry, and alternate Friday 

evening Home Bible Study meetings.  BrotherDing also 
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his medical career, his marriage, and during the time 

of persecution.  Tim and I were much strengthened 

and captivated by his sharing.  Tim drove the 1,000 

km journey with just a couple of brief stops for rest and 

meals.  We praised God for His sustaining power.  We 

arrived safely and gave glory to His name.

During Tim’s illness, among other caring brothers 

and sisters, brother Ding kept vigil in prayers.  He readily 

gave God’s words of comfort and encouragement, for 

which I and my family are much indebted to him.

More recently, one day in the Nursing Home 

brother Ding said to me, “I think you regard me as a 

member of the Sun family!”  These words really touched 

my heart.  I gave him a hug and said to him, “Brother 

Ding, you know that we love you!”

While brother Ding was in the Nursing Home, 

he repeatedly warned us about our complacency in 

spiritual warfare.  He also expressed his concern for 

brothers and sisters to love the Lord.  He was constantly 

caring for God’s people.

I would like to conclude this reminiscence with two 

of brother Ding’s favourite passages from the Bible.

2 Peter 1:5-7

… Make every effort to add to your faith goodness; 

and to goodness, knowledge; and to knowledge, self-

control; and to self-control, perseverance; and to 

perseverance, godliness; and to godliness, brotherly 

kindness; and to brotherly kindness, love.

1 Thessalonians 5:16-18

Be joyful always; pray continually; give thanks in 

all circumstances, for this is God’s will for you in Christ 

Jesus.

One of brother Ding’s favourite hymns was “Trust 

and Obey”.

Let us now ponder these and give thanks and 

praise to God for giving us such a precious gift, 

our own brother Ding.  He will be sadly missed, but 

affectionately remembered.  We will see our brother 

again at the coming of our Lord Jesus.

frequently contributed in the publication of “The Vine” 

Magazine.  In addition, he participated in the meetings 

of the Responsible Brothers for decision making on 

church matters.

Brother Ding was indeed the true essence of the 

shepherd after God’s heart.  His gentle and unassuming 

manner left us many warm and unforgettable memories.  

His love for the young people was reciprocated.  They 

addressed him as Grandpa Ding (“Ding yeh yeh” in 

Chinese).

His patience was incredible.  On one occasion, 

someone in the body of Christ called him on the 

telephone.  As the other side spoke continuously for 

hours on end, our brother just listened quietly and put 

in a few words to show his involvement and concern.  

At long last the phone call concluded.  He just said, 

“There are people who need our special support.”  How 

gracious he was!

On a personal note, my late husband Timothy, 

my family and I are very blessed for having many 

opportunities to share time with brother Ding.  

Whenever possible, he would join us for family dinners.  

A holiday at Coffs Harbour together with brother Ding 

revealed a fun-loving side in him.  Tim and I had to 

keep up with him in half-court tennis and table tennis!  

At sunset we strolled along the beach; we went for 

morning walks along the jetty; we climbed the gentle 

slopes of the green hills; we watched the seagulls flying 

across the blue sky and the emerald ocean.  These 

constantly bring back memories of sweet delights to 

me.  We really shared and enjoyed the beauty of God’s 

creation.  One morning during that week a shower of 

rain got brother Ding, Tim and I huddled under a single 

umbrella.  We were like carefree kids, laughing and 

running for cover.

On a more serious note, brother Ding and Tim 

always had very close and frank fellowship.  Have you 

ever heard of a marathon fellowship going for eleven 

hours?  It happened during a car trip to visit brothers 

and sisters in Melbourne.  I felt strongly the presence 

of the Lord with us.  Brother Ding shared with us his 

experiences of God’s love, grace and faithfulness over 
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过去我常去看一位服事主的年长姊妹.从她得到很

多属灵的供应与帮助。有一天她告诉我，她有些小小

的出血现象，不知是怎么回事。叫我帮她祷告.于是我

们有好几位姊妹都为她这病祷告。然而，出血现象不

但没止住，而且越来越厉害了。为什么主没有听我们

的祷告呢？我们向主说，这位老姊妹因为服事祢的缘

故，在文革中受了不少苦。现在她有病，求主为祂自

己名的缘故，一定要医治她。怎能让人说，你们的神

在哪里呢？

然而，一天天过去，情况非但没有好转，反而发

现她肚子里有硬块了。因为她是奉献给主的童贞女，

她也不愿意去给医生检查。但有姊妹是医生，给她断

定她是患了子宫癌。这真正是个晴天霹雳！怎么可

能？一个多年服事主的老姊妹，竟然患了癌症？在那

个时候，癌症还不很普遍。主难道不看顾这一直忠心

服事祂的使女吗？但是，她的病情越来越明显，她确

实是患了癌症！

但我们想，也许神要借此显明祂的恩典，她虽患

了癌症，却不致会痛.神要为祂名的缘故，把她从世人

中分别出来，叫她不会痛。然而不久之后，结果她还

是痛了。主似乎不听我们的祷告！我们也不知道主要

怎么做？

然而，感谢主！在这段时间中，老姊妹却仍旧很

喜乐，每次去看她，都能从她的祷告或唱诗中得到供

应，帮助，激励！有时她痛得很厉害，但在祷告中，

她常说，“主阿，即或尽是痛苦，忧悒，但我仍要感

谢祢！祢是永远不会错的神！祢知道怎样做才是最好

的。祢永远不会错，祢也永远不会迟！我还是要感谢

赞美祢！”在她这样的痛苦中，她仍能发出感谢赞

美的声音，这是多么不容易的事！她还常唱那

首“主，你真是配”，而且从开始到末了，全

都是用她的心灵，在神面前背唱出来的。特别是

背唱到末了一节：接战死亡，你如何退其狂澜，荣

耀得胜，全得胜，大得胜；思念及此，怎能不歌颂迷

漫，阴府的门，到如今全溃崩！她的心，她的灵，全

都被主的灵所充满了！是的，在她身上，我们已经看

见主的荣耀得胜！因为她在那里向神歌颂赞美，向撒

但夸胜！我们的主已经胜过了阴府的权势，我们在祂

里面也是得胜的！赞美主！

从她经历许多痛苦的祷告中，使我认识到，在

一切好像很不如自己所想望的环境中，仍能坚定地相

信：主永远不错，也永远不迟！这是相信主的信实可

靠，是相信主的自己！这才是真实信心的根基！祂借

着这位老姊妹的病，让我们更深地认识：祂永不错，

也永不迟！祂永远是可信的，也永远是得胜的！感谢

赞美主！

从一位年长姊妹学习信心
孙何广蕙

（接第35页）

那是他的话语借助那个故事在向我显明他顾念属他的

儿女。再后来借着跟姐妹们的分享，交通，他们的代

祷，我的心得了很大的安慰，也是从这些经历中我深

刻地体验着神家庭的温暖和神自己奇妙的爱。主所给

人的环境都是事先量好的，是照着人所能承受的，也

许在当时是患难，但之后回头看那其实就是化妆的祝

福。借着那次的家庭变故，主再一次向我家人展现他

的救恩。我哥哥和我爸爸在那一次悔改认罪了。虽然

得救还不完全，但感谢主，他是信实的，他有他的时

候。我们只要相信，就必得着。

感谢主，日子来到2011年，家庭因着主的恩典

和带领有很大的变化，我的学校也在主奇妙的带领下

也安排下来。这一切都出于他的眷顾。虽然前面的路

还是有很多的未知，虽然我的生命还很幼小，还有许

多的软弱，很多的功课要学习，但我相信他会一直眷

顾，因他顾念我们（彼前5：7）。他的手一定在前

方一直地引导，引领我走他所给我的路。所以我们每

一个属他的儿女每天都要靠着他欢喜快乐，感恩赞美

他，因“这是耶和华所定的日子，我们在其中要高兴

欢喜。”(诗篇118：24)
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若不是耶和华看守城池，看守的人就狂然警

醒。——诗篇127篇1节

我今天之所以能够如此，哦，我的主，都是因为

你不住的看顾我。虽然我是何等的软弱，何等的容易

忘恩，有时也是何等的固执，却因着你一直的慈爱、

怜悯和眷顾，我才能一次又一次地站起来，勇敢地重

新回到你那里。感谢赞美主，愿荣耀颂赞都归于我们

的主耶稣基督和慈爱的父神。

我是08年来澳洲的，在这之前，

教堂给我的感觉就是那种庄严，肃穆

和圣洁。而我出来就有这样一种期

待。但很奇怪的，每次当我看到那样

的教堂时，我却很怯步不敢进前。所

以，我就没有单独一个人进入到一个

陌生的殿堂里。感谢神，如今他让

我看到，要寻找他，不是要从外面去

找，不是靠自己去找，而是要顺从他

的带领。他会照他的日子领他的羊归

回他的羊圈。

神的带领很奇妙，在国内，我虽

然初中因着妈妈的要求就去受了洗，

但因着家庭的一些变故在主里的教

导和认识真的很有限，很多的时候我

都是在世界中行走，走世界人所爱的

路，与他们没有太多的分别。来澳洲

头一年也是如此，因着生活上经济的

需要，我去教堂的时间不多。生命一

点没有长进。但是，感谢神，他的看

顾，每一次的难处时求告他，他都应

允。于是就一直在这样沉沉浮浮中，

直到09年的青年营，我的生命生活才

开始有了改变。

“人若有愿做的心，必蒙悦纳，

乃是照他所有的，并不是按照所无

的。”（林后8：12）这话是真实的

是可信的。在09年初的时候，我心里对于接近主的渴

望逐渐地滋长，出于这样的渴望，我开始定时周日去

LIDCOMBE聚会所聚会，也因此跟一些姐妹有了更多的

接触。所以那年的青年营聚会我有幸去参加了。这是

主奇妙带领的最初。印象最深的是当分组交通时，我

心里紧张，却不知道如何祷告，那种感觉很让我羞愧

难当。那一日的结束，有稍微年长的弟兄姐妹就与我

交通，并为我祷告。在那之后，很奇妙，感谢主，也

感谢弟兄姐妹们的爱心，我开始懂得了用心去祷告，

祷告时的话语也有了，在我心里，我深知道，那不是

出于自己，那是出于主。感谢赞美主。

当我的心有一点点地向着主的时候，他就逐步地

引导我走他的义路。（诗篇23：3）09年是主给我机

会预备我的心，学习来仰望他，依靠他，约束自己，

学习在他里面跟人有交通有分享，体验肢体在他里面

团结的力量。最初，感谢主，在我害怕不懂得敞开自

己的心向着他与人有交通时，主再次预备了邱平姊妹

来到我的身边。从姊妹的身上，我

深刻地感受着一个基督徒的爱心。

我时常为此感谢神，谢谢他的带

领。姊妹对于我们留学生所付出的

那种真诚的爱，无伪的爱护时常在

我的眼前，让我的心时时地受其感

动。也是如此，我开始学着打开自

己的心，将自己的难处和忧虑与她

有交通，学习如何的交托。再后就

是教会的生活，每一次的信息，每

一次的交通，每一次查经的学习，

每一次在主里的聚会都让我的心有

很大的触动，学习很多的功课，每

一次我都羡慕那些能够那么亲近主

的弟兄姐妹，而逐渐地心里有声音

告诉我愿意为他奉献自己，改变自

己。刚开始奉献有点盲目，一股热

切的心就那么的出来，很多时候虽

是由血气而出，但主是怜悯的，他

知我们的心，也看顾我们，因为圣

经说“你们亲近神，神就必亲近你

们。”（雅各书4：8）虽然方法各

异，但我们都能从中体验并认识他。

认 识 他 ， 经 历 他 ， 我 们 就

能知道“他的恩典是够我们用

的”（林后12：9）。只要相信

他恩典的带领，我们就能够在

人生低谷中有喜乐，有赞美。2010年是我接受最

多试炼的一年，也许也是我所走过人生懂流过最

多眼泪的一年。在那个时候家庭的事故，学校的

突然倒闭，原来所期望能移民的愿望也因政策的

改变落了空，前面的路茫茫然。很多时候我都在

求问主，他的旨意在哪里，我不住的祈求渴望能

有所回答。那时候刚好读完了约伯记，感谢主， 

（转34页下）

林

兰

芳

感
谢
主
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读了希伯来书十一章给我看见，什么是信心，在

旧约时代的许多信心伟人，因着他们的信心，为我们

指引了信心的生活。

一.什么是信心？

信心就是对于盼望中将来之事的一种确实坚定的

信念，承认神所应许是信实的。这里告诉我们，我们

的信心和盼望，有一个共同的性质，就是都是属于将

来和“未见”的。盼望使信心成为有价值的信心，信

心使盼望成为基础，有“实底”的盼望。信心和盼望

是同时存在，互为因果的。应以“凭着信心”(林后

5：7)为生活的原则。信心可以用两个词来形容：

确信和肯定。这两个条件都要有确定的起点和终点。

信心的起点就是相信神的性格──祂就是祂所自称的

神；而终点就是相信神的应许──祂会成就祂所说的

话。即使我们现在看不到神应许的实现，但仍然相信祂

会成就应许，这就是真正的信心（参约20：24-31）。

二.神是信心的根本。

从11：3看见，神从无变有，创造了这个宇宙，祂

要怎样成就，事就怎样成就了。我们相信神用话来创

造整个宇宙，祂的话有令人敬畏的能力，也是我们信

心的对象。

三.信心的见证。

1.亚伯的信心。11：4说，“亚伯因着信献祭与

神，比该隐所献的更美……”亚伯献上蒙神悦纳的

祭，因为亚伯所献的祭是因着信心而献的，而且他有

正确的献祭态度。就是那信神借着那流血之羊羔所预

表的救主而献。但该隐的祭物却不蒙悦纳，因他不是

出于信神的应许，不过出于天然的良心而已。

2.以诺的信心。11：5-6说：“以诺因着信，被接

去，不至于见死；人也找不着他……只是他被接去以

先，已经得了神喜悦他的明证。人非有信，就不能得

神的喜悦；……”按圣经记载，以诺生平两个最大特

点是：因信与神同行三百年(信心的表现)，及因与神

同行而被神接去不至于见死(信心的结果)。

3.挪亚的信心。11：7说：“挪亚因着信，……

预备了一只方舟，……自己也承受了那从信而来的

义。”挪亚经历过被排斥、拒绝，因为他有别于他的

邻舍。神吩咐他在旱地上建造一艘方舟(大船)，即使

这命令看似愚蠢，他仍然信而服从（参创6章）。挪亚

的信而顺服，使他在邻舍中间看来古怪，就好像初信

基督的犹太人的处境一样。当你顺服神的时候，就算

别人认为你怪异，也不必诧异，因为你的顺服显出他

们的不顺服。要谨记，神要我们做事，就必定赐我们

足够的力量去完成那工作。

4.亚伯拉罕的信心。11：8-10说：“亚伯拉罕因

着信，蒙召的时候，就遵命出去，往将来宴得为业的

地方去；……”亚伯拉罕蒙召时的特点：遵命的信和

等到候的信。也虽然“还不知往哪里去”，也可以故

心地前进，把自己信托在信实的神手中。他等候的信

心，不只是等候神将迦南地赐给他后裔的应许实际上

的应验，更是等候要居住在那天上更美的家乡。

5.撒拉的信心。11：11-12说：“因着信，连撒

拉自己，虽然过了生育的岁数，还能怀孕，因她以为

那应许她的定可信的；……”撒拉是亚伯拉罕的

妻子（参创12章），虽然他们已结婚多年，却没有孩

子。神应许赐他们一个儿子，但撒拉却认为自己年纪

老迈，不可能会怀孕重。起初她窃窃偷笑，后来终于

相信了（参创18章）。在此论撒拉信心的功效特点：

她以神和神的应许为可信的。她因信虽然过了生育岁

数，还能怀孕，从她生出无数的子孙来。

6.以撒。11：20说：“以撒因着信，就指着将

来事给雅各，以扫祝福。”以撒是神在亚伯拉罕和撒

拉年老的时候应许赐给的儿子（参创21章）。借着以

撒，神成就了他给亚伯拉罕的应许，使他有无数的后

裔。以撒生了雅各和以扫这对双生子，神拣选了次子

雅各，借他延续给亚伯拉罕的应许。

7.雅各。11：21说：“雅各因着信，……扶着杖

头敬拜神。”雅各是以撒的儿子、亚伯拉罕的孙子。

雅各的十二个儿子成为以色列十二支派的列祖。即使

雅各在异乡寿终之前，仍然相信神的应许：亚伯拉罕

的子孙多如海边的沙，以色列必成为大国（参创

48：1-22）。真正的信心使我们的盼望超越死亡。

8.约瑟。11：22说：“因着信，临终的时候，

捉到以色列族将来要出埃及，并为自己的骸骨留下遗

命。”约瑟是雅各众子中的一个（参创37章），他的

信心的生活
 严惠来
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哥哥们因为忌妒的缘故将他卖作奴隶（参创37章），

到了埃及，他再被卖给法老王的护卫长。不过，由于

他对神有信心，在埃及得到崇高的地位。虽然他可

以利用自己的高位来建立个人的王国，但是他记念神

对亚伯拉罕所作的应许。他在临终前，把家人叫到跟

前，向他们提出一个要求，就是当以色列人离开埃及

时，要将他的骸骨带到应许之地（参创50：24-25）。

信心就是在任何环境中都相信神，遵行他的旨意。

9.摩西的父母。11：23说：“摩西生下来，他

的父母……就因着信，把他藏了三个月，并不怕王

命。”摩西的父母将儿子的生命交托给神，相信神必

会看顾他们的儿子。作父母的，要信靠神必会看顾自

己的儿女。神对每一个人都有一个计划，而父母最重

要的工作，就是为儿女祈祷，预备他们去完成神的计

划。信心让我们将儿女也交托给神。

10.摩西。11：24-28说：“摩西因着信，长大了

就不肯称为法老女儿之子。……地因着信，就离开埃

及，不怕王怒；……地因着信，就守逾越节，……”

摩西成为以色列人伟大的领袖、先知和律法颁布者

（参出20章）。但他出生时，他的族人正在埃及作奴

隶，埃及的法老王更下令杀害所有的希伯来男婴。不

过，因神奇妙的安排，摩西得以幸免，法老的女儿更

在皇宫中将他养育成人（参出1-2章）。摩西必须凭信

心才能放弃在王宫中的地位，他成功了，他看清楚财

富和声誉只是过眼云烟。我们很容易被财富、声誉、

地位、成就的短暂利益所蒙蔽，而看不见天国永恒的

福乐。信心帮助我们超越属世的价值观，看到天国永

恒的价值。

希伯来书11：6说：“人非有信，就不能得上帝的

喜悦，因为到上帝面前来的人，必须信有上帝，且信

他赏赐那寻求他的人。”约一书五章四节：“因为凡

从上帝生的，就胜过世界，使我们胜了世界的，就是

我们的信心。”以弗所六章十六节说：“此外又拿住

信德当作籐牌，可以灭尽那恶者的一切火箭。”帖前

五章八节说：“但我们既然属乎白昼，就应当谨守，

把信和爱当作护心镜遮胸。……”这样看来，信心

是何等的重要。我们当时刻拿住它以走天路，不致失

脚。

从以扫和雅各所学习的
孙何广蕙

创世记第25章主要是说到以扫轻视他长子

的名分。他只抓现实的，觉得说“我将

要死，这长子的名分于我有什么益处呢？”于是就为

一碗红豆汤把他长子的名分卖了。我们岂不也常是

这样吗？总是抓吃的，抓穿的，抓名誉，抓地位，

抓权柄，抓一切现实的东西，以为这些是目前最需要

的，是靠得住的，却忘记了主说的：“不要爱世界，

和世界上的事，人若爱世界，爱父的心就不在他里面

了……这世界，和其上的情欲，都要过去；惟独遵行

神旨意的，是永远长存(约壹2：15-17)。”所以，希

伯来书12：16-17也诰诫我们，“恐怕有淫乱的，有贪

恋世俗如以扫的。他因一点食物把自己长子的名分卖

了。后来想要承受父所祝的福，竟被弃绝，虽然号哭

切求，却得不着门路，使他父亲的心意回转。这是你

们知道的。”

而雅各呢？他却羡慕那长子的名分。记得当他出

生时，他是紧紧地用手抓住以扫的脚跟，意思是要争

着先出来，那长子的名分就是他的了。他在母腹里就

是这样的，后来果真那长子的名分就给他买来了，而

且是以扫向他起了誓的。

后来他母亲给他出主意去骗取他父亲以撒的祝

福。起初他还有点害怕，怕以撒认出是他，就不得祝

福，反招咒诅。但他母亲说，“你招的咒诅归到我身

上，你只管听我的话，去把羊羔给我拿来。”果然后

来雅各就再没见到他母亲。我们的神真是轻慢不得的！
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然而他有没有上算呢？并没有！倒是因为他骗取

了父亲的祝福，以扫想要杀他。因此他不得不离开温

暖的家，一个人独自出去找他从未见过的母舅，结果

却连最爱他的母亲也再没有见到。

然而当他在旷野住宿睡卧时，梦见有一梯子立在

地上，梯子的头顶着天，有神的使者在梯子上，上去

下来。耶和华站在梯子以上，说，“我是耶和华你祖

亚伯拉罕的神，也是以撒的神，我要将你现在所躺卧

之地赐给你和你的后裔。你的后裔必像地上的尘沙那

样多，必向东西南北开展。地上万族必因你和你的后

裔得福。我也与你同在，你无论往哪里去，我必保佑

你。你归回这地，总不离弃你，直到我成全了向你所

应许的。”雅各醒了说：“耶和华真在这里，我竟不

知道。这地方何等可畏。这不是别的，乃是神的殿，

也是天的门。”这里就说明：并不是他去找神，是神

找他。并不是人来拣选神，乃是神拣选了人！正如约

翰福音15：16所说，“不是你们拣选了我，是我拣选

了你们，并且分派你们去结果子。”

神向雅各显现后，雅各清早起来，就把所枕的

石头立作柱子，又浇油，给那地方起名叫伯特利。又

许愿说，“神若与我同在，在我所行的路上保佑我，

又给我食物吃，衣服穿，使我平平安安地回到我父亲

的家。我就必以耶和华为我的神。我所立为柱子的石

头，也必作神的殿。凡你所赐给我的，我必将十分之

一献给你。”

这是雅各的祷告，我们看他一点也不属灵，就是

要求神的祝福，给他吃，给他穿，保佑他平安回到父

亲的家。他就以耶和华为他的神，把所得的十分之一

献给神。我们刚得救的时候，不也是这样祷告的吗？

然而神并没有嫌弃他的祷告，并且记念这祷告。当时

候到了，神就再次向雅各显现，说：“凡拉班向你所

作的，我都看见了。我是伯特利的神，你在那里用油

浇过柱子，向我许过愿。现今你起来离开这地，回你

本地去吧！”我们的祷告虽然很简单普通，可能自己

都忘了，但神却纪念记得。神是何等的爱我们，把我

们放在祂的心坎上！

感谢神，神带了雅各到了他母舅那里。为了拉

结，他服事了他母舅七年，结果却被他母舅骗了，没

给他拉结，却给了他利亚，于是又服事了母舅七年。

虽然他有妻有妾，然而妻妾之间却是明争暗斗，家里

没有太平日子。他在他母舅拉班那里共有20年，生性

诡诈的雅各却被那比他更诡诈的母舅改了十次工价。

后来他想回家了，就偷偷逃走，又被拉班追赶训斥。

他不但没得到他父亲的产业，反而在回家的路

上，为了向哥哥以扫请罪，送给他哥哥不少财物，还

提心吊胆地怕他哥哥不肯收纳他。还好，以扫总算接

纳了他。他那里上算呢？

当他在雅博渡口，他的妻妾儿子和所有的都过去

之后，有一个人来和他摔跤，直到黎明。那人见自己

胜不过他，就把他的大腿窝扭了一把，所以雅各的大

腿窝就扭了。但雅各仍旧缠住那人不放，说，你不给

我祝福，我就不容你去，那人说，你的名不要再叫雅

各，要叫以色列。因为你与神与人较力，都得了胜。

于是在那里给雅各祝福。雅各就给那地方起名叫毗努

伊勒，意思说，我面对面看见了神，我的性命仍得保

全。从这段事情，也就看见雅各所要的，就是属灵的

祝福.

雅各得到了什么属灵的祝福呢？神雕刻他，琢

磨他。他遭受了许多的苦难，他的女儿底拿被示剑玷

污；西缅和利未等又用计杀了示剑那城的人，又掳掠

了财物；流便又上了他的床。这些所遭遇的是如何地

伤了他的心！他对他儿子们说，你们使我在这地的居

民中有了臭名！名声是很重要的！但神把这也给剥夺

了！

然而就在这时，神呼召他上伯特利去筑一座坛

给神，就是他逃避哥哥以扫时向他显现的那位。神没

有忘记祂与他所立的约。于是他们就把外邦的神像和

耳环等都埋在那里的橡树下。他到了伯特利，就在那

里筑了一座坛。后来神又向他显现，对他说，“你的

名原是雅各，从今以后要叫以色列。”又说，“我是

全能的神，你要生养众多。将来有一族，和多国的民

从你而生，又有君王从你而出。我所赐给亚伯拉罕，

和以撒的地，我要赐给你，与你的后裔。”神就从那

与雅各说话的地方升上去了。雅各便在那里立了根石

柱，在柱子上奠酒，浇油。雅各就给那地方起名叫伯

特利。雅各在那里筑坛，奠酒，浇油，和神有很亲密

的交通。

然而，就在从伯特利起行的路上，拉结生便雅悯

时，她临产甚是艰难。拉结，雅各最爱的妻子，却被

神收去了！这是多么大的打击！神太严厉了吗？不！

唯有神是配得雅各心中第一的地位的！他知道他所遭

遇的是出于神(诗39：9)，就把她葬在以法他的路旁，

立了一个墓碑，就依然起行前往。这是神又一次对他

的剥夺，雕削，然而他没有问神为什么？没有向神发
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怨言！他背起这沉重的十字架，默然地顺服神的安

排，跟随着神往前走！

等他回到希伯仑他父亲以撒那里时，不但没有见

到那爱他的母亲，不久之后，父亲以撒也去世了。以

扫和雅各就把他埋葬了。

以后，神还是不住地雕刻修剪他，特别是在他年

老的时候，他最爱的拉结所生的约瑟，又被他自己差

去看那些他哥哥们牧羊的情况，结果就被约瑟的哥哥

们卖给以实玛利人带到埃及去了。却把约瑟所穿的彩

衣染了山羊的血送了回来。他见了这外衣，便说，“这

是我儿子的外衣，有恶兽把他吃了，约瑟被撕碎了，

撕碎了！”我们可以想象他这时的哀痛，他多么后

悔，为什么他竟差他心爱的儿子去找他哥哥们呢？他

便撕裂衣服，腰间围上麻布，为他儿子悲哀了多日。

他儿女都起来安慰他，他却不肯受安慰，说，我必悲

悲惨惨地到我儿子那里去了！是阿，老年丧子，白髪

送黑髪，是多么悲惨的事！雅各又一次接受了沉重的

十字架！

后来埃及地和迦南地都遭遇到饥荒。那时约瑟

已经作了埃及的宰相，他掌管着粮仓。雅各听说埃及

有粮，就叫他儿子们去买粮食。他们一去，约瑟就认

出了他们，就问他们家里还有些谁，还说他们是奸

细，若要证明他们是好人，就必须把他们的小兄弟下

次带来。于是把西缅留下作质。其余的让他们带着粮

食回去。只是叮咛嘱咐，下次一定要把他们的小兄弟

带来，否则就不得见他的面。这时他哥哥们彼此

说，“我们在我们兄弟身上实在有罪，他哀求我们

的时候，我们见他心里的愁苦，却不肯听，所以这场

苦难临到我们身上。”流便说，“我不是说过，不可

伤害那孩子么？只是你们不肯听，所以流他血的罪向

我们追讨。”约瑟听到这些，就转身退去哭了一场。

后来他哥哥们回到迦南地，将所遇到的事都告诉了雅

各。雅各说，“你们使我丧失我的儿子，约瑟没有

了，西缅也没有了，你们又要把便雅悯带去，这些事

都归到我身上了。”流便说，“我若不带他回来交给

你，你可以杀我到两个儿子……我必带他回来交给

你。”雅各说，“我的儿子不可与你们一同下去.他哥

哥死了，只剩下他。他若在你们所行的路上遭害，那

便是你们使我白髪苍苍，悲悲惨惨地下阴间去了。”

这是他唯一的命根子，他怎肯把他放走呢！？

然而那里的饥荒甚大，粮食吃完了，雅各叫他们

再去买粮。犹大说，“你若不叫我们的兄弟同去，我

们就不去。因那人再三叮嘱说：你们的小兄弟若不与

你们同来，你们就不得见我的面。我为他作保，我若

不带他回来交给你，我愿意永远担罪。”这时以色列

没有办法，为了全家这么多人的生活，就说，“若必

须如此，你们就要把这地最好的土产带去给那人，又

要加倍带银子，并把上次归还的银子带去，也把你们

的小兄弟带去见那人。但愿全能的神使你们在那人面

前蒙怜悯，释放西缅和便雅悯回来。我若丧了儿子，

就丧了吧！”感谢神，雅各肯把孩子放下了，神在他

身上的工作作成了，雅各不再让孩子霸占他的心，他

能顺服了！

后来约瑟用计把便雅悯留下，以试他的哥哥们，

见到他们确已改变，就与他们相认。并要他们把父亲

和他们的家眷都搬来埃及，打算供养他们。他们回去

把这情况告诉雅各。起先雅各心里冰凉，不信他们。

等到看见约瑟打发来接他的车辆，心就苏醒过来，

说，“我儿子约瑟还在，趁我未死以先，我要去见他

一面。”

以色列就带着一切所有的来到别示巴，就献祭

给他父以撒的神。夜间神在异象中对他说，“我是你

父以撒的神，你下埃及去不要害怕，我要和你同下埃

及去，也必带你上来。约瑟必给你送终。”这是因为

他害怕是他自己的意思要下埃及去，神就叫他不要害

怕，而且神自己要与他同去，他就放心去了。感谢

神，雅各被带到这样的地步，做事怕有自己的意思掺

杂在里面，他是真正敬畏神的。

我们知道，以后雅各在他末了一段的日子，他的

里面是多明亮！记得以撒到后来眼目昏花，给儿子祝

福时，分不清究竟是以扫还是雅各。但雅各给约瑟两

个儿子祝福时，同样也眼目昏花，但他里面瞭亮。他

说，“我儿，我知道，他也必成为一族，也必昌大。

只是他的兄弟将来比他还大，他兄弟的后裔要成为多

族。”就坚持把右手按在以法莲头上，立以法莲在玛

拿西之上。而且他给十二个儿子祝福时，一点都不

含糊，最后扶着杖头敬拜神。这是多美的一幅画！真

愿我们也都把自己完全彻底奉献给神，让神在我们身

上作祂要作的工，使我们也能像雅各那样被神对付，

雕塑，最终能成为祂所喜悦的能彰显祂美丽荣耀的器

皿！我们是否愿意呢？！我们这些向神奉献一切的

人，我们对神是否全然忠贞呢？！
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有人说，屋檐下若是有两个女人(婆媳)，就难以

安宁。据调查研究发现，我国8对离婚夫妇中，有4对

是由婆媳矛盾造成的，又有约50%的夫妻因婆媳关系

无法调和而长期冷战甚至分居。当前，许多年轻夫妻

已离开父母独自居住，但也有不少人仍与父母住在一

起，主要是年轻妻子要工作，需要婆婆料理家务。其

中就面临婆媳关系问题。在我结婚后，我们仍与我母

亲住在一起，婆媳关系还算可以，主要是我母亲是基

督徒，有宽容的心，不计较媳妇的脾气。《圣经》路

得记中的婆媳相爱，教导我们如何处理好婆媳关系，

从而赢得幸福的家庭生活。

一、爱的关怀

《路得记》中的婆婆拿俄米是以色列人，当时，

国内遭遇饥荒，拿俄米和丈夫带着两个儿子移居到了

摩押地，并为两个儿子在摩押地娶妻，后来丈夫和儿

子都死了，仅剩下拿诚米和两个儿媳。为了儿媳路得

的幸福着想，主动地催她回娘家，甚至还为她寻找再

婚的对象。婆婆爱的结果是感动媳妇以爱相待婆婆。

拿俄米是位好婆婆，她凡事都为媳妇的好处着想。她

怎么爱媳妇呢？当儿子死后，拿俄米请媳妇回娘家，

鼓励她们再嫁。一位媳妇与婆婆拿俄米亲嘴而别，但

媳妇路得决定跟着拿俄米之后，拿俄米就留意为媳妇

找个好夫家，最后神终于成全了她的心愿。拿俄米尊

重媳妇的决定。媳妇想做的事她总是尽量地肯定与鼓

励，不加拦阻。媳妇不知道的异乡习俗与规矩，拿俄

米都会提醒他，叫媳妇在外人缘好、事事亨通。

二、信仰真神是基础

拿俄米为什么能对媳妇那么好呢？归根究底是从

她对神的信仰生出来的。拿俄米为别人好处着想的时

候，总会把事情带到神的前面，求神祝福。拿俄米言

谈之间时常流露出神的律法，为别人祈求的祝福也不

超出神律法的范围。这显示拿俄米相信神掌管一切，

她重视神的话。

媳妇路得的回应：(1)她很敬仰、很孝敬婆婆。这

体现在她从早到晚都殷勤地做工。(2)她凡事都征求婆

婆的意见，很顺从婆婆。(3)她对婆婆不改变的爱。丈

夫已经不在了，对婆婆的爱仍然没有停止，她的心是

坚决的，她说：“死才能使你我分离。”求神来帮助

我们，让我们看见婆媳之间的爱，情同母女。

三、孝敬与爱

路得本为外邦女人，因嫁给以色列人而成为这个

民族所接纳的人。她对拿俄米和自己丈夫的民族的忠

心，胜过许多以色列人的女儿。路得，这位好媳妇如

何孝敬婆婆。虽然婆婆叫她回娘家再嫁，路得却没有

为自己着想，她选择留在婆婆身边照顾她。为了婆婆

有饭吃，路得天天出去检别人剩下来的庄稼，不在意

别人轻视的眼光。为了婆婆的名声与温饱，路得工作

勤奋，对人顺服，守本分，留给大家好印象。路得对

婆婆百依百顺，不论婆婆叫她做什么，她都去做，包

括自己的婚事，也是婆婆认为怎么好，她就照着做。

路得的信仰也很特别。她的家乡本是拜偶像的，

在这样的环境长大，她不可能认识独一真神。但是在

为人处事方面，路得却顺着本性良知遵行了神的真

理。婚后，她从丈夫与婆婆得知了神的事情，所以

在跟婆婆回到夫家之前，路得愿意离弃偶像，归信真

神，就对婆婆说，你的神就是我的神。所以路得是离

开人为宗教信仰回归真神的好榜样。

四、敬畏神、关心人

波阿斯是位敬畏神、关心人的好亲戚。(1) 波阿斯

重视他的每一位佣人。他发现田里多了一位工人，就

主动打听这个人的情况。(2) 波阿斯听说路得和她婆婆

可怜的境况后，就立刻帮助他们，欢迎路得在他田里

拾检落下来的麦穗，并且嘱咐佣人善待路得。

波阿斯待人的原则和他的信仰有什么关系呢？(1) 

从他跟别人打招呼的讲话可以看出波阿斯深信神是仁

慈的，神是一切祝福的源头。(2) 从他仆人敬畏神的

态度可以看出，波阿斯不但自己敬畏神，他也用心把

神的教导树立成家里待人处事的原则。他照顾路得的

做法就是依据神的律法。因为神曾经规定落在田里的

庄稼不可以收拾干净，要留给穷人孤寡和昆虫走兽来

吃。(3) 波阿斯得知拿俄米是他的亲戚之后，更是按照

神的律法，为寡妇的丈夫赎回他的产业，在土地所有

权上保留了拿俄米丈夫的名字。并且，还娶了路得为

妻，好照顾婆媳二人，为他们家留下后代。这是波阿

斯留给大家敬神、爱人的榜样。

弟兄姊妹，家庭是神给我们的祝福。神希望人人

家庭幸福，所以也在圣经里留给世人很多家人相爱的

教导。

圣经中

恩爱的婆媳
严惠来



编者的话  

本期期刊的主题是“信心与顺服”。信心的表现是行

为，没有行为的信心是死的，圣经教导我们信心应当与行

为并行，并且信心是藉者行为才得成全的。（雅各书2：20-

22）行为的具体表现就是一个基督徒对圣经话语的顺服，不

单听道，也遵行神的道。

过往的一个季度有几件事情，牵动着很多弟兄姊妹的心

弦：神是听祷告的神，以“与神同行”为题的青年营会像往

年一样蒙主赐福，让很多青年人灵里得了复兴，也令关心青

年人灵命成长的弟兄姊妹们备受激励。青年营刚刚结束，丁

荣施老弟兄行完了在世的旅程，在主里安睡了。我们藉着

“较安息聚会”栏目里的三篇文章，一同思念这位一生用话

语和生命服事了众教会的神的仆人。

惟愿我们不单因信称义、因信得生命，也因着顺服神的

旨意在祂里面不断成长，使我们能够胜过现今时代的一切试

探和引诱，过一个与神同行的生活。

葡萄树期刊编缉部   

目  录（第18期）

编者的话 …………………………………  葡萄树期刊编辑部 封2

生命信息

称义的长进 ……………………………………………… 彭动平 1

信神、爱神、顺从神的命令，就得生命，要拣选生命…孙务信 3

当信主耶稣、顺服祂、爱祂………………………………丁荣施  7

试探…………………………………………………………吴莹生 10

神的心意…………………………………………… Colin Hall 14

The New Birth - Youth Camp Workshop………Neil Buckman 17

与神同行………………………………………………… 陈逸洲 24

分别界线…………………………………………………… 杨利 27

安息聚会 

父亲丁荣施医生生平简述……………………………… 丁天锡 31

缅怀丁荣施弟兄………………………………………… 杭静宜 31

Brother Ding Rong Shi……………………………… Ada Sun 32

见证如云

从一位年长姊妹学习信心 ……………………………孙何广蕙 34

感谢主的眷顾和带领…………………………………… 林兰芳 35

读经心得

信心的生活……………………………………………… 严惠来 36

从以扫和雅各所学习的……………………………… 孙何广蕙 37

家庭园地

圣经中恩爱的婆媳……………………………………… 严惠来 40

封面摄影  …………………………………………………  陈志光 

封底摄影 …………………………………………………  何传忠等

（本期出版时间： 2011年7月31日）

悉尼基督徒聚会处
地址 (Address): 

Roseville Meeting :

119 Boundary St.(enter via Moore St) East Roseville, NSW 2069

Lidcombe Meeting: 

RSL Youth Centre, Church St, Lidcombe NSW 2141

電話 (Tel):  (02) 9882 3363   
傳真 (Fax): (02) 9882 1755
網址 (Website): www.christianassembly.com.au

               

禱告聚會

Prayer Meeting  

擘饼聚會

Breaking of Bread

信息聚会

Message Meeting

福音座談

Gospel  Forum

青少年聚會(中文)

Youth Fellowship (C)

Lidcombe Meeting

上午 9:30 - 10 :00am ……………………… 

               

10:00 - 11:00am …………………………

上午 11:00 - 12:00pm ………………………

上午 10:00 - 11:45am ………………………

下午 1:00 - 2:30pm ………………

               

禱告聚會

Prayer Meeting  

擘饼聚會

Breaking of Bread

信息聚会

Message Meeting

福音座談

Gospel  Forum

青少年聚會 (英文)

Youth Fellowship ( E )

主 日 聚 会  Sunday  Meeting

Roseville Meeting

               
上午 9:30 - 10 :30am …………………………   

             

10:30 - 11:30am ……………………………

上午 11:30 - 1: 00pm …………………………

上午 10:30 - 11:30am …………………………

下午 1:45 - 3:30pm ………………

               

问：什么是成圣？怎样成圣？

答：“神的旨意就是要你们成为圣洁，远避淫行"（帖前4：3）。成圣是指洁净并分别为圣，

使我们的身心灵成为圣洁，且使我们的全人向着神。一个成圣的人不仅仅是属于神的，更是带着祂

的形象。成圣在罗马书中之定义是指基督徒相信主耶稣、 经历重生得救之后，开始在基督里过着圣

洁象基督的生命历程。也可以说基督徒得救以后，每天都要在实际的生活、工作中学习更象主，直

到见主面！ 

有人解释成圣的过程中提到：关于信徒成圣的起点，三件事必须牢记在心：(1) 知道：知道神

在基督里已为我们完成的救赎，与我们现今在基督里的地位；(2) 认定：认定神在基督里为人所成

就的救赎与在个人身上的确实功效；(3) 献上：献上自己给基督，让自己为主所用。

信徒成圣的过程可以用上图来说明，从(1)到(2)是因信称义的瞬时变化，是神所赐的。而从

(1)到(3)是信徒成圣的过程，不仅会有上下起伏，且非一夕可达，需要顺服圣灵的不断工作。

成圣可分为地位上与生活上两方面。“地位上成圣”是由世俗中分别为圣，归属于神的圣洁地

位，此乃与称义得救同时一次得到的恩典。而“生活上成圣”是指 基督徒倚靠圣灵，一面治死身

体的恶行，一面让赐生命圣灵之律来释放我们脱离罪和死的律，不再犯罪，日日进步地过圣洁的生

活，如此逐步得以成圣。

惟愿我们每个圣徒诚心地将自己完全地奉献在神的手中作义的器具，且随从并体贴圣灵的感

动，追求圣洁又真心切慕过成圣的生活，让圣灵施行“治死”与“释放”的功能，如此他必在你我

身上成全大工！

   问 题 解 答 ：                                              

                                                                                        惠   来






